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Суда подошли
Как владелец затонувшего у Керчи танкера связан с хозяином «Булгарии»

Иван Черных

Собственники танкера «Волго-
нефть-212» оказались выходцами 

из структур бизнесмена Михаила Анто-
нова — владельца теплохода «Булгария», 
трагически затонувшего в 2011 году. Сам 
Антонов заявил «Известиям», что стар-
товый капитал его бывшие менедже-
ры — отец и сын Сельковы — заработа-
ли на хищениях. А в 2021-м налоговая 
уличила их в махинациях с НДС. «Волго-
нефть-239» оказалась связана с владель-
цем деловой недвижимости в Москве 
Игорем Шаввой. В 2016 году его транс-
портную компанию лишили доступа 
к тендерам на перевозку нефтепродук-
тов «Роснефти» из-за несоответствия 
требованиям. Как бизнесмены с таким 
бэкграундом продолжали возить нефте-
продукты по Чёрному морю на непри-

годных для этого судах — в расследова-
нии «Известий».

10 июля 2011 года в Куйбышевском 
водохранилище в непогоду — сильный 
ливень с грозой, с порывами ветра — за-
тонул теплоход «Булгария». Погибли 
122 человека. Судну было 56 лет. След-
ствие установило: оно вышло в рейс с че-
тырьмя отверстиями в корпусе, плохо об-
ученной командой, а к моменту трагедии 
не работал один из дизель-генераторов.

Собственником судна было Камское 
речное пароходство. Владел им бизнес-
мен Михаил Антонов. В период до тра-
гедии с «Булгарией» среди менеджеров 
компании значились Виктор Сельков 
и один из его сыновей. В декабре 2024-
го Сельковы оказались связаны с дру-
гой катастрофой — крушением в Кер-
ченском проливе танкеров 
с нефтью.
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Гонка воображений
Крупнейшая сделка в сфере ИИ изменит мир технологий —  
чем Россия и Китай ответят на решения Трампа в области искусственного интеллекта

Антон Белый, Елизавета Крылова

К рупнейшая сделка в истории в сфе-
ре ИИ приведёт к обострению тех-

нологической войны между Китаем 
и США, полагают опрошенные «Изве-
стиями» эксперты. Дональд Трамп объ-
явил о запуске проекта Stargate и однои-
мённой компании, которая инвестирует 
$500 млрд в развитие искусственного ин-
теллекта. Для повышения эффективно-
сти президент США также снял все огра-
ничения в области исследования ИИ. 
За несколько часов до анонса Stargate 
в Китае представили свой фонд в сфере 
ИИ, первоначальные инвестиции в него 
составили $8,2 млрд. Он создан в ответ 
на ужесточение торговых ограничений 
со стороны США. Чем ответит Россия 
в этом противостоянии уже в 2025 году — 
в эксклюзивном материале «Известий».

Президент США Дональд Трамп 
21 января объявил о создании компании 
Stargate, которая будет инвестировать 
до $500 млрд в искусственный интел-
лект (ИИ) в рамках нового партнёрства 
с OpenAI, Oracle и SoftBank. По словам 
американского лидера, Stargate будет 
создавать физическую и виртуаль-
ную инфраструктуру для поддержки 
следующего поколения ИИ. Трамп за-
явил, что это крупнейший проект ин-
фраструктуры искусственного интел-
лекта в истории.

Целью создания Stargate (с англ. — 
«Звёздные врата») выступает желание 
США монополизировать рынок услуг 
ИИ, считают эксперты. Если проект бу-
дет реализован в заявленном объёме, 
то не до конца понятно, смогут ли Трамп 
и его команда контролиро-
вать своё детище.

В фокусе понимания
В РФ хотят запретить фото- и видеосъёмку  
объектов ПВО

Наталья Башлыкова,  
Владимир Матвеев

В России хотят ввести запрет и админи-
стративную ответственность за фото- 

и видеосъёмку объектов ПВО (их раз-
мещение, работу). Правительственная 
комиссия по профилактике правонару-
шений под руководством Владимира Ко-
локольцева рекомендовала Миноборо-
ны проработать этот вопрос. Несмотря 
на призывы властей, люди продолжают 
снимать такие объекты и выкладывать 
в соцсети. Предложение комиссии под-
держивают в Госдуме, а также экспер-
ты, которые считают, что отсутствие за-
прета несёт угрозу безопасности страны.

В России могут ввести запрет и адми-
нистративную ответственность за фото- 
и видеосъёмку объектов ПВО (их раз-
мещение, работу). Правительственная 
комиссия по профилактике правона-
рушений под руководством Владимира 
Колокольцева поручила Минобороны 
проработать этот вопрос. С документом 
ознакомились «Известия». Какие кон-
кретно меры будут применять в отно-
шении нарушителей, в нём не указано.

Размеры возможных штрафов и ино-
го наказания также не прописаны.

«Рекомендовать Минобороны России 
с участием заинтересованных органов 
государственной власти проработать 
вопрос установления в законодатель-
стве РФ запрета на фото- и видеосъём-
ку средств противовоздушной обороны, 

иной военной инфраструктуры и адми-
нистративной ответственности за его 
нарушение», — говорится в документе.

Также в нём предлагается про-
информировать комиссию о прове-
дённой работе по этому поручению 
до 1 июля 2025 года.

«Известия» направили запросы 
в Минобороны и МВД с просьбой про-
комментировать причину такого по-
ручения.

Инициативу готовы поддержать 
в комитетах Госдумы по безопасности 
и противодействию коррупции, а так-
же по информационной политике, ин-
формационным технологиям и связи.

— Публикация в Сети фото- и виде-
оматериалов с мест отражения атаки 
беспилотников способствует их рас-
крытию, временной дислокации, ор-
ганизации несения службы, боевого 
применения сил и средств Минобо-
роны, — пояснил «Известиям» зампред 
комитета по безопасности и проти-
водействию коррупции от фракции 
«Единой России» Анатолий Выборный.

По его словам, такие материалы об-
легчают задачу врагу по вычислению 
траектории и корректировке ударов.

— Люди, выкладывающие послед-
ствия прилётов, могут этого не осоз-
навать, но по факту они становятся 
глазами противника на нашей тер-
ритории. Такие действия надо пресе-
кать и объяснить гражданам, какой 
вред они потенциально наносят нашей 
стране и армии, размещая подобные 
фото и видео. Поэтому будет логич-
но ввести такой запрет во всех реги-
онах России, — подчеркнул 
депутат.

Даёшь на молодёжь
Декретные студенткам повысят в 10 и более раз

Анна Каледина, Сергей Настевич

Д екретные студенткам-очницам 
повысят на порядок: до 74,9 тыс. — 

235,4 тыс. рублей в зависимости от ре-
гиона. Это следует из законопроекта, 
который разработал Минтруд по по-
ручению президента. «Известия» озна-
комились с документом, подлинность 
его подтвердил источник, близкий к ве-
домству. В пресс-службе Минтруда со-
общили: в ближайшее время законо-
проект разместят для общественного 
обсуждения, планируется, что он бу-

дет внесён в Госдуму в весеннюю сес-
сию. Главная новелла — изменение 
подхода к расчёту размера пособия 
студенток по беременности и родам. 
Сейчас оно зависит от стипендии. Мин-
труд предполагает повысить выплаты 
до 100% от прожиточного минимума 
трудоспособного населения в реги-
оне, где живёт будущая мама. При 
этом назначение декретных перейдёт 
на федеральный уровень, что позво-
лит субъектам предусмотреть выпла-
ты и из собственных бюджетов. Мно-
гие уже это делают.

Повысить пособия по беременно-
сти и родам студенткам и аспирант-
кам очных отделений вузов, коллед-
жей и техникумов поручил 20 декабря 
президент во время заседания Госсо-
вета, посвящённого итогам Года се-
мьи. Как отметил глава государства, 
поддержка стремления молодых ро-
дителей к раннему рождению де-
тей — важное направление. Соответ-
ствующий документ был оперативно 
разработан, подтвердили «Извести-
ям» в Минтруде. Однако де-
талей не раскрыли.

В НОМЕРЕ 
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Клубные интересы
Зачем Белоруссии становиться полноправным членом БРИКС

Иван Дубровин

Россия будет способствовать под-
ключению Белоруссии к взаимо-

действию по линии БРИКС, заявили 
«Известиям» в МИД РФ. В Националь-
ном собрании республики подтверди-
ли, что ведётся активная работа по на-
лаживанию связей Минска с членами 
объединения на парламентском уров-
не. Не исключено, что вопрос присоеди-
нения страны к группе в качестве пол-
ноправного члена будет обсуждаться 
и на ближайших заседаниях союзного 
парламента России и Белоруссии. О том, 
почему страны стремятся обеспечить 
полноценное включение республики 
в БРИКС, — в материале «Известий».

Белоруссия официально стала госу-
дарством — партнёром БРИКС в янва-
ре 2025 года, и Россия намерена дальше 
подключать Минск к взаимодействию 
в объединении, заявили «Известиям» 
в МИД РФ.

— Уверены, что подключение союз-
ной Белоруссии к работе объединения 
в новом качестве будет содействовать 
общему делу формирования более 
справедливой, равноправной и всеобъ-
емлющей многополярной архитекту-
ры международного сотрудничества, — 
заявили в дипведомстве.

В министерстве высоко оценили 
активное участие белорусских коллег 
в значительном количестве мероприя-
тий в год российского председательства 
в БРИКС в 2024-м, в том числе личный 
вклад президента Александра Лукашен-
ко в дискуссию в формате «БРИКС плюс/
аутрич» на саммите в Казани.

Напомним, что 24 октября 2024 года 
в интервью «Известиям» в Казани бе-
лорусский лидер назвал БРИКС «же-

ланной организацией», с которой ре-
спублика будет работать и вносить 
свой вклад в решение общих вопросов. 
В тот же день на заседании в формате 
«БРИКС плюс/аутрич» Лукашенко выра-
зил «полную готовность к полноправ-
ному членству» в организации. Уверен-
ность в том, что Белоруссия внесёт свой 
вклад в работу объединения, тогда же 
выразил и президент России. Владимир 
Путин отметил, что страна демонстри-
рует хорошие темпы и качество разви-
тия в социально-экономической сфере.

Цифры говорят сами за себя. Так, 
в 2024 году ВВП Белоруссии увеличился 
на 4%. Вместе с тем инфляция составила 
5,2%, тогда как задача стояла всего лишь 
сдержать её на уровне в 6%. По итогам 
11 месяцев белорусский экспорт достиг 
$45 млрд, показав рост по сравнению 
с тем же периодом 2023 года в 3,8%. Поло-
жительная динамика отражается и в то-
варообороте между РФ и Белоруссией. 
Если в 2022 году он превысил $43 млрд, 
то по итогам 2023-го — уже $53 млрд. По-
казатель 2024 года, как ранее сообщил 
«Известиям» государственный секре-
тарь Союзного государства Дмитрий 
Мезенцев, может составить $60 млрд.

Полноправное членство Бело-
руссии в БРИКС, особенно учитывая 
её экономические показатели, отвеча-
ет национальным интересам, подтвер-
дил «Известиям» депутат палаты пред-
ставителей Национального собрания 
Республики Беларусь и член комиссии 
по международным делам Александр 
Шпаковский.

— Участие страны в разного рода 
международных форматах повыша-
ет вес страны на международной аре-
не и создаёт условия для продвижения 
её интересов в политике и экономике. 

Особенно важен экономический аспект, 
поскольку Белоруссия — это индустри-
альное экспортоориентированное го-
сударство и более 70% производимой 
продукции мы должны реализовывать 
на внешних рынках. Доступ к площад-
ке БРИКС даст возможность проведе-
ния двусторонних и многосторонних 
переговоров с государствами, которые 
уже состоят в группе в качестве членов 
или партнёров, — добавил он.

В 2024 году БРИКС заметно расши-
рилось. С 1 января к Бразилии, России, 
Индии, Китаю и ЮАР присоедини-
лись Египет, Иран, Эфиопия и Объе-
динённые Арабские Эмираты, а с 6 ян-
варя 2025 года полноправным членом 
объединения стала и Индонезия. Кро-
ме того, после казанского саммита по-
явилась новая категория партнёров, 
среди которых сейчас наряду с Бело-
руссией Боливия, Казахстан, Куба, Ма-
лайзия, Таиланд, Уганда и Узбекистан.

При этом БРИКС — не первое инте-
грационное объединение, в котором 
состоит Белоруссия. В 2024 году ре-
спублика стала полноправным членом 
Шанхайской организации сотрудни-
чества (ШОС). Не менее значимо член-
ство страны в ЕАЭС и СНГ.

Если говорить о перспективах пол-
ноправного членства Белоруссии 
в БРИКС, то депутаты палаты пред-
ставителей Национального собрания 
республики будут делать всё от них 
зависящее для вступления страны 
в объединение, сказал «Известиям» 
Александр Шпаковский.

— Задача по присоединению к сооб-
ществу БРИКС поставлена перед бе-
лорусской дипломатией, и она будет 
неукоснительно выполняться. Что ка-
сается роли палаты представителей 
в данном вопросе, то здесь будут не-
обходимы ратификация определённой 
системы международных договоров 
и имплементация их норм в белорус-
ское законодательство. Как стратеги-
ческая цель членство в БРИКС оста-
ётся приоритетом для республики. 
Но членство в БРИКС зависит не толь-
ко от Белоруссии, но и от государств — 
членов организации, уполномоченных 
принимать решения, — указал он.

Всемирный атом
Уганда и Россия ведут переговоры по строительству АЭС

Кирилл Фенин, Анастасия Костина

Россия договаривается о строи-
тельстве ещё одной АЭС за рубе-

жом — в Уганде. Африканская страна 
и «Росатом» обсуждают этот вопрос, за-
явил «Известиям» генеральный дирек-
тор госкорпорации Алексей Лихачёв. 
В 2024 году стороны подписали мемо-
рандум о взаимопонимании в атом-
ной энергетике. Кроме того, работа 
с Венгрией по проекту «Пакш-2» идёт 
в штатном режиме, стороны находят-
ся в постоянном контакте, в том чис-
ле на межправительственном уровне, 
и успешно преодолевают логистиче-
ские трудности, сообщил Алексей Ли-
хачёв. «Росатом» также ведёт проекты 
в других странах, включая Индию, Еги-
пет, Турцию и Китай. Опрошенные «Из-
вестиями» эксперты считают, что ЕС 
и США воздержатся от введения санк-
ций в отношении этой корпорации 
в краткосрочной перспективе.

Уганда и «Росатом» ведут перего-
воры по строительству АЭС, расска-
зал «Известиям» генеральный дирек-
тор госкорпорации Алексей Лихачёв. 
Но конкретных сроков реализации про-
екта пока нет.

— Переговоры идут, но официаль-
ных межправительственных догово-
рённостей пока не достигнуто, — сооб-
щил «Известиям» Алексей Лихачёв.

В октябре 2024 года власти Уганды 
и «Росатом» подписали меморандум 
о взаимопонимании в области атомной 
энергетики и строительства АЭС. Тог-
да же министр энергетики Уганды Си-
дрониус Окаасай Ополот сообщил, что 
страна совместно с российской госкор-
порацией выбирает место для будущей 
электростанции. Выработку энергии 
с помощью АЭС республика намерена 
начать к 2031-му.

Уганда заинтересована в развитии 
атомной энергетики из-за растущего 
потребления электричества. По предва-
рительным оценкам, эта африканская 
страна к 2040 году будет потреблять по-
рядка 50 тыс. МВт в день, сейчас элек-
тростанции страны вырабатывают 
лишь 2 тыс. МВт в сутки. Отсутствие 
крупных запасов энергоресурсов и вы-
хода к морю вынуждает Уганду сосре-
доточиться на развитии атомной энер-
гетики и гидроэнергетики.

Сотрудничество России и Уган-
ды обусловлено и политическими 

причинами. Республика придержи-
вается суверенной многовекторной 
внешней политики. Так, страна воз-
держалась при голосовании по ре-
золюции ООН об осуждении России 
в марте 2022-го. В июле того же года 
республику посетил глава МИД РФ 
Сергей Лавров и провёл переговоры 
с её руководством. Президент Уган-
ды Йовери Кагута Мусевени прово-
дил встречи с президентом России 
во время саммитов «Россия — Афри-
ка» в 2019 и 2023 годах.

Основная сложность проекта стро-
ительства АЭС состоит в нехватке 
у Уганды финансовых ресурсов. Поэ-
тому её привлекает возможность по-
лучения льготных российских креди-
тов, считает ведущий аналитик Фонда 
национальной энергетической безо-
пасности, эксперт Финансового уни-
верситета Игорь Юшков. Кроме того, 
требуются значительные инвести-
ции в энергетическую систему стра-
ны в целом, отметил он.

— Уганде нужен не только объект ге-
нерации, но и электросети, подстан-
ции и прочая инфраструктура для 
потребления энергии, уровень элек-
трификации в стране низкий, — уточ-
нил эксперт.

Между тем реализация проекта 
АЭС «Пакш-2» в Венгрии идёт согласно 
графику, сказал гендиректор «Росато-
ма». По его словам, стороны находятся 
в постоянном контакте на всех уров-
нях, решая возникающие при реализа-
ции проекта логистические проблемы.

— Контакты у нас идут постоянно. 
В этом смысле у нас нет никаких огра-
ничений. Они идут и на уровне заказ-
чика, то есть администрации станции 
(«Атомстройэкспорта»), и руководства 
проекта, и на межправительственном 
уровне, я имею в виду наши регуляр-
ные контакты с [министром иностран-
ных дел Венгрии] Петером Сийярто. 
Мы пока не выходим из контрактных 
графиков и, понимая все сложности 
при реализации проекта, включая 
логистические, совместно с нашими 
венгерскими друзьями их преодоле-
ваем, — заявил Алексей Лихачёв «Из-
вестиям».

В венгерском управлении по атом-
ной энергии подтвердили факт взаи-
модействия с российской стороной. 

— Санкции не влияют на наши отно-
шения с другими регулирующими ор-
ганами. У нашего ведомства есть дей-
ствующее двустороннее соглашение 
с органом Российской Федерации 
по ядерному регулированию, — зая-
вили «Известиям» в профильном ве-
домстве Венгрии.

Напомним, что к 1987 году была 
построена АЭС «Пакш», включаю-
щая четыре энергоблока советского 
образца. В 2005–2009 годах россий-
ская компания «Атомстройэкспорт» 
продлила срок их службы до 2032–
2037 годов, а суммарная мощность 
была увеличена с 1760 до 2000 МВт. 
В итоге сейчас АЭС «Пакш» произво-
дит порядка 50% энергии, потребля-
емой Венгрией.

В декабре 2014  года «Росатом» 
и венгерская энергокомпания MVM 
подписали контракт на постройку 
двух новых энергоблоков ВВЭР-1200. 
Стоимость проекта оценивается 
в €12,5 млрд, причём Россия предо-
ставила Будапешту льготный кредит 
в размере €10 млрд. В 2019-м МИД Вен-
грии сообщил о получении разреше-
ния на строительство АЭС от Европей-
ской комиссии.

Сомнения в реализации проекта 
возникли в феврале 2022-го, когда Ев-
росоюз ввёл санкции против России. 
Венгрия присоединилась к ограниче-
ниям, но, несмотря на это, Будапешт 
не отказался от строительства АЭС 
«Пакш-2». В августе 2022 года управ-
ление по атомной энергии Венгрии 
выдало разрешение на начало стро-
ительства пятого энергоблока, а «Ро-
сатом» приступил к земляным рабо-
там. В 2023 году в Венгрии стартовала 
выемка грунта для котлована под ше-
стой энергоблок АЭС «Пакш-2». К концу 
2024-го, по словам главы госкорпора-
ции «Росатом», площадка была подго-
товлена к заливке «первого бетона». 
Глава венгерского МИДа Петер Сий-
ярто сообщил, что подключение но-
вой станции к энергосети запланиро-
вано на 2032 год. 

Венгрии нужна АЭС «Пакш-2», что-
бы обеспечить её энергетическую 
безопасность. Будапешту не хватает 
собственной генерации, чтобы удов-
летворить потребность в электро-
энергии: в 2021 году страна исполь-
зовала 43 млрд кВт·ч электричества, 
импорт составил 46% от общего объё-
ма потребления. Причём 40% импорта 
Венгрия получила из Словакии, име-
ющей две атомные электростанции. 
В ноябре 2024-го Братислава продлила 
до 2030 года договор на поставки рос-
сийского ядерного топлива для сво-
их АЭС. При этом запросов на участие 
в проектах по развитию атомной энер-
гетики Словакии «Росатом» не получал, 
сказал «Известиям» Алексей Лихачёв.

Новости  

Алёна Нефёдова, Милана Гаджиева

С траховые и военные пенсии 
в России будут проиндексированы 

на 9,5% — задним числом уже с 1 янва-
ря, аналогичная мера ждёт социальные 
выплаты и пособия. Об этом Владимир 
Путин заявил 22 января на совещании 
по экономическим вопросам. Он под-
черкнул, что инфляция оказалась выше 
прогнозируемой, и призвал правитель-
ство реагировать на её ускорившиеся 
темпы. В целом Владимир Путин на-

звал 2024 год достаточно успешным 
для российской экономики. Соответ-
ствующую оценку дали и в экспертном 
сообществе: относительная величина 
дефицита бюджета в сравнении с ВВП 
в 1,7% не представляет существенных 
рисков для устойчивости отечествен-
ной экономики. Какие отрасли сегодня 
требуют поддержки и зачем хотят воз-
обновить работу правительственной 
комиссии по повышению устойчиво-
сти российской экономики — в матери-
але «Известий».

�� ДЕФИЦИТ БЮДЖЕТА РФ 
В 2024 ГОДУ

Владимир Путин 22 января провёл пер-
вое в новом году совещание по эконо-
мическим вопросам. К участию в меро-
приятии традиционно подключились 
весь профильный блок правительства 
и отраслевые ведомства. Вступитель-
ное слово главы государства продли-
лось всего десять минут, затем заседа-
ние продолжилось в закрытом режиме. 
Однако за это время президент успел 
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Поставить на Тартус
Как изменит уровень присутствия ВМФ РФ в Средиземном                   море закрытие порта в Сирии
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Венгрия импортирует почти половину потребляемой электроэнергии, поэтому 
строительство АЭС «Пакш-2» (на фото) стране крайне необходимо
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Владимир Матвеев, Богдан Степовой, 
Альберт Калашян

В ласти Сирийской Арабской Ре-
спублики расторгли соглашение 

об управлении морским портом Тартус 
с российской компанией «Стройтран-
сгаз». При этом соглашение о пункте 
материально-технического обеспече-
ния ВМФ РФ, заключённое в 2017 году 
правительствами двух стран, продол-
жает действовать. По информации ис-
точников «Известий», знакомых с ситу-
ацией, речь о полном уходе из Тартуса 
пока не ведётся. Однако эксперты на-
зывают произошедшее тревожным 
звонком. О перспективах нашего при-
сутствия и возможных вариантах обе-
спечения нашего флота в Средиземном 
море — в материале «Известий».

Новые власти Сирии расторгли со-
глашение об управлении морским 
портом Тартус с российской компа-
нией «Стройтрансгаз», заключённое 
в 2019 году. Об этом сообщил директор 
таможенного управления провинции 
Тартус Риад Джуди.

— Соглашение об инвестициях 
в порт Тартус с российской компанией 
было аннулировано. Все доходы от дея-
тельности порта будут использоваться 
в интересах сирийского государства, — 
заявил он.

Портом в Тартусе российская сто-
рона пользовалась, опираясь на два до-
кумента.

Расторгнутый инвестиционный 
контракт с российской компани-
ей «Стройтрансгаз» был заключён 
в 2019 году на срок 49 лет. В частности, 
согласно ему, предполагалось, что в те-
чение четырёх лет российская сторо-
на вложит в порт $500 млн.

По-прежнему продолжает действо-
вать соглашение между Российской 
Федерацией и Сирийской Арабской 
Республикой о расширении терри-
тории пункта материально-техни-
ческого обеспечения (МТО) ВМФ РФ 
в районе порта Тартус и захода воен-
ных кораблей России в территори-
альное море, внутренние воды и пор-
ты арабской республики от 18 января 
2017 года.

По словам министра обороны си-
рийского правительства Мурхафа Абу 
Касры, в настоящее время ведутся пе-
реговоры о будущем российских во-
енных баз на сирийской территории, 

окончательное решение этого вопро-
са пока не найдено.

Расторжение договора об арен-
де порта — неприятный и тревожный 
звонок для нас, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Василий Дандыкин.

— Это соглашение касается ком-
мерческого использования порта, его 
развития, но не нашего пункта МТО, — 
отметил Василий Дандыкин. — Тем 
не менее это неприятный для нас сце-
нарий развития событий. У нас оста-
ются интересы в Средиземноморском 
регионе и на Ближнем Востоке. Наши 
базы в Сирии занимали ключевые точ-
ки. Конечно, в Тартусе у нас не полно-
ценная военно-морская база, а пункт 
базирования. Тем не менее там при-
чалы, где стояли наши корабли и под-
водные лодки, действующие в Сре-
диземном море. Они проходили там 
некоторые виды ремонтов. Там мож-
но пополнить запасы пресной воды 
и ГСМ, чтобы не везти издалека. Конеч-
но, их можно закупать в Алжире, на-
пример, но на решение этой пробле-
мы требуется время.

Если мы потеряем базу в Тартусе, 
кораблям ВМФ РФ будет негде бунке-
роваться и ремонтироваться в Среди-
земном море, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Виктор Литовкин. 
Он напомнил: сейчас Турция перекры-
ла проливы Босфор и Дарданеллы, по-
этому и вернуться или зайти для того 
же ремонта в Чёрное море нашим ко-
раблям нельзя.

Никому не нравится, что мы присут-
ствуем в Средиземном море, и в первую 
очередь американцам и израильтянам, 
отметил Виктор Литовкин.

— На Сирию сейчас давят, поэтому 
есть вероятность того, что мы поте-
ряем базу в Тартусе, — рассказал он. — 
Но пока был расторгнут договор толь-
ко по порту. А порт и база — это разные 
понятия. И наше руководство, зная 
о такой возможности развития собы-
тий, думаю, сейчас ищет замену этим 
базам. Но где они будут находиться — 
большой вопрос. Твёрдой уверенности, 
что мы сможем расположиться в Ливии, 
Алжире или Египте, нет. В частности, 
мы когда-то договорились о базе в Эри-
трее, но в последний момент пришла 
новая власть и отказала нам.

Эксперт Российского совета 
по международным делам Кирилл Се-
мёнов рассказал «Известиям», что ва-
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Непредвиденная 
поддержка
В РФ проиндексируют пенсии на 9,5% с января
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Защита и реакция
В армии создают спецподразделения обороны тыловых объектов от БПЛА 

Юлия Леонова, Богдан Степовой, 
Андрей Фёдоров

Д ля защиты тыловой инфраструк-
туры от атак БПЛА создаются спе-

циальные подразделения. Они будут 
заниматься противовоздушной обо-
роной складов, баз хранения и арсена-
лов на фоне участившихся ударов ВСУ 
по подобным объектам. Чем будут во-
оружены и какие задачи будут выпол-
нять новые подразделения — в матери-
але «Известий».

В ВС РФ создаются специальные 
подразделения для борьбы с БПЛА, ко-
торые будут защищать склады, базы 
хранения и арсеналы, рассказали «Из-
вестиям» источники в военном ведом-
стве.

Сейчас офицеры противовоздуш-
ной обороны занимаются определе-
нием количества пунктов наблюде-
ния и огневых точек. А представители 
материально-технического обеспече-
ния прорабатывают вопросы тылово-
го обеспечения — от постовой формы 
одежды до специального вооружения 
для борьбы с дронами, отметили собе-
седники издания.

Вооружённые силы Российской Фе-
дерации достаточно оперативно мог-
ли бы создать такие подразделения, 
рассказал военный эксперт Дмитрий 
Корнев.

— Они могли бы быть распределены 
по дроноопасным регионам, — уточ-
нил он. — Сейчас наши объекты атаку-
ют, как правило, БПЛА типа «Лютый» 
и «Бобёр». Это низколетящие аппара-
ты, которые можно уничтожать лю-
быми средствами противовоздушной 
обороны пехотных частей. В том числе 
индивидуальными средствами, ПЗРК, 
пулемётами, автоматами и подобны-
ми огневыми средствами. Они также 
должны быть оснащены системами ра-
диоэлектронного подавления, борьбы 
и разведки. Тогда вероятность того, что 
беспилотник не пролетит на террито-
рию объекта, будет значительно по-
вышена.

По словам эксперта, подразделения 
могут усилить комплексами противо-
воздушной обороны.

— Их должны включить в единую ин-
формационную и коммуникационную 
сеть Вооружённых сил и систем опо-
вещения МЧС Российской Федерации. 
Тогда они смогут делиться информа-

цией об атаках в своём секторе, пред-
упреждать о пролетающих мимо них 
дронах, что поможет отразить атаки 
в других местах, — считает Дмитрий 
Корнев.

При перемещении группы военнос-
лужащих, в частности разведчиков или 
штурмовиков, всегда есть бойцы, кото-
рые отслеживают в небе беспилотники 
и уничтожают их. Об этом «Известиям» 
рассказал доцент РЭУ им. Г.В. Плехано-
ва полковник Александр Перенджиев.

— Противник уже не раз пытался ата-
ковать с помощью БПЛА наши объек-
ты, — напомнил он. — Поэтому как на пе-
редовой нужны такие подразделения, 
так и в тылу. И уже на самом деле давно 
нужны. Сейчас важно разработать ком-
плексную систему защиты арсеналов, 
а не вооружать только антидроновы-

ми ружьями бойцов. В частности, у нас 
есть ракеты, а есть противоракеты, ко-
торые их сбивают. Тут надо сделать так 
же — дроны, которые будут охранять 
военные объекты, двигаясь по опреде-
лённому маршруту, должны обнаружи-
вать вражеские БПЛА и их уничтожать. 
Такая тактика уже доказала свою эф-
фективность в зоне боевых действий.

Создавать такие подразделения 
нужно было уже давно, потому что ещё 
в 2023 году стало понятно, что удары 
с помощью беспилотников противник 
будет наносить всё больше и чаще, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Юрий Лямин.

— А за это время увеличились 
дальность полёта дронов, их грузо-
подъёмность, мощность. Они стали 
опаснее, — объяснил он. — Наши арсе-
налы и боевые склады являются од-
ной из первоочередных целей для ВСУ. 
Сейчас нужно создавать мобильные 
группы, которые будут сбивать дроны 
«зенитками» и пулемётами. Их также 
должны оснащать тепловизорами, что-
бы даже в тёмное время суток бойцы 
могли разглядеть беспилотники.

Против БПЛА работает то же, что ра-
ботает против самолётов и других ле-
тательных аппаратов, отметил эксперт.

— Просто этих средств нужно много, 
и желательно тех, что подешевле. А ЗРК 
недостаточно на все объекты, и весьма 
дорого по всем дронам ракетами стре-
лять. Кроме того, ракета может также 
отклониться от цели, и будет хоть не-
большой, но ненужный сопутствую-

щий ущерб. По-хорошему, надо раз-
вивать лазерные комплексы против 
дронов. Но пока это у нас далеко от се-
рийного производства, поэтому нужно 
обходиться тем, что есть, — резюмиро-
вал Юрий Лямин.

Ежедневно ВСУ с помощью дронов 
атакуют объекты военной и граждан-
ской инфраструктуры в глубине Рос-
сии. Так, днём 22 января противник ата-
ковал два предприятия в Белгородской 
области. Об этом в своём Telegram-
канале сообщил губернатор региона 
Вячеслав Гладков.

По его словам, FPV-дрон нанёс удар 
по предприятию, расположенному 
в районе города Шебекино. При атаке 
повреждены кровля складского поме-
щения и два транспортных средства.

Ещё один беспилотник ударил 
по предприятию в селе Беленькое Бо-
рисовского района. В результате по-
вреждения получило оборудование.

Ранее, 20 января, в пресс-службе 
главы Республики Татарстан сообщи-
ли, что вооружённые силы Украины пы-
тались атаковать промышленные пред-
приятия.

По официальным данным Мини-
стерства обороны РФ, в этот день над 
территорией страны был сбит 31 бес-
пилотник.

ВМФ РФ уже проводит мероприятия 
по усилению защиты военно-морских 
баз от воздушных и морских дронов.

Ранее «Известия» писали, что 
в структуре ВМФ создают пункты 
управления противороботовой защи-
той (ПРЗ). С них будет осуществляться 
управление отражением атак воздуш-
ных и морских дронов.

Также военно-морские базы полу-
чили пункты воздушного наблюдения 
с вахтенной службой. В местах с удоб-
ными для стрельбы секторами по пери-
метру одной из баз ВМФ были установ-
лены спаренные зенитные установки 
ЗУ-23-2. Они хорошо себя зарекомен-
довали во время военной спецопера-
ции при борьбе с БПЛА.

В ВМФ уже было проведено не-
сколько учений по отражению атак 
воздушных и морских беспилотников 
противника. Они проходили в рам-
ках программы боевой подготовки 
по противороботовой защите, кото-
рая предусматривает отработку зада-
ний по уничтожению безэкипажных 
катеров (БЭК) и БПЛА.

В фокусе понимания
A Это мнение разделяет пер-

вый зампред комитета 
по информационной политике, ин-
формационным технологиям и связи 
Александр Ющенко, который считает, 
что введение нового запрета никак 
не коснётся конституционных прав 
граждан на свободу искать, получать 
и передавать информацию.

— У наших граждан сегодня боль-
шая вседозволенность на фото- и ви-
деосъёмки. Иногда это переходит 
и границы личного пространства 
того или иного человека. Но если 
мы говорим о безопасности страны, 
то, конечно, такой запрет необходим, 
мы должны были установить его ещё 
в 2022 году, когда началась спецопе-
рация, — пояснил «Известиям» пар-
ламентарий.

По его словам, это очень важно, 
так как объектами ударов беспи-
лотников зачастую становится ин-
фраструктура, а фотографировать 
и вести их съёмку могут как неу-
мышленно, так и умышленно, после 
чего информация попадает в соцсе-
ти. Поэтому, безусловно, это долж-
но быть урегулировано, считает де-
путат.

Впервые предложение ввести 
такой запрет фото- и видеосъём-
ки на законодательном уровне 
предложили в Совете Федерации 
в 2023 году. Сенаторы подготовили 
пакет из трёх законопроектов. Ими 
устанавливалась ответственность 
за публикацию информации о рас-
положении и работе российских 
военных, а также о любых прилётах 
на территории РФ. Граждан-нару-
шителей предлагалось штрафовать 
на сумму до 50 тыс. рублей, а реци-
дивистов — до трёх лет тюрьмы. Од-

нако законопроекты так и не были 
внесены в Госдуму.

При этом эксперты, с которыми по-
общались «Известия», считают, что 
такой запрет уже давно необходимо 
было установить, так как его отсут-
ствие угрожает обороноспособно-
сти страны.

— Средства противовоздушной 
обороны — это военные объекты, при-
чём в высокой степени востребован-
ности противником, — пояснил «Из-
вестиям» военный эксперт Андрей 
Кошкин. — Рассекречивать инфор-
мацию о расположении и работе та-
ких объектов всё равно что стрелять 
себе в ногу.

Фотографии таких объектов мо-
гут выдать расположение средств 
ПВО и подставить их под удар, ска-
зал «Известиям» военный эксперт 
Виктор Литовкин.

— Люди должны понимать, что на-
носят вред. Это оказание помощи 
противнику. За это надо не только 
штрафовать, но и привлекать к уго-
ловной ответственности, — отметил 
он.

Ведь дроны, зная расположения 
комплексов ПВО, будут их обходить, 
добавил эксперт.

— В итоге под удар попадут важ-
ные объекты, — объяснил он. — И если 
комплекс «Панцирь» может быстро 
переместиться, то более серьёзные 
стационарные комплексы — нет. Та-
кие съёмки, если их изучать и анали-
зировать, могут позволить вскрыть 
системы ПВО на том или ином на-
правлении.

За такие действия нужно вводить 
уголовную ответственность, а не про-
сто штрафовать, резюмировал воен-
ный эксперт Владислав Шурыгин.

поднять пенсии россиянам, оценить 
итоги года в российской экономике 
в 2024-м и проанализировать ситуа-
цию в банковской отрасли.

— Прошлый год стал достаточно 
успешным для российской экономи-
ки. Ключевые макроиндикаторы бла-
годаря ответственным, просчитанным 
и совместным действиям государства, 
делового сообщества находятся в по-
ложительной зоне, — сказал он.

Владимир Путин назвал приемле-
мым и показатель дефицита бюдже-
та РФ в 2024 году в 1,7% ВВП, особенно 
на фоне положения дел в государствен-
ных финансах «некоторых так называ-
емых развитых экономик». В частно-
сти, по последним оценкам, в 2024 году 
бюджетный дефицит по отношению 
к ВВП в США составил 6,2%, во Фран-
ции — 6,2%, в Италии — 3,8%, в Японии — 
3,7%, а в Германии — 2,2%.

Относительная величина дефици-
та бюджета в сравнении с ВВП не пред-
ставляет существенных рисков для 
устойчивости экономики, подчер-
кнула доцент кафедры государствен-
ных и муниципальных финансов РЭУ 

им. Г.В. Плеханова Алла Чалова. Мин-
фин в основном финансирует дефицит 
за счёт размещения облигаций феде-
рального займа, то есть наращивания 
внутреннего госдолга, напомнил ана-
литик Freedom Finance Global Влади-
мир Чернов.

— Минфин считает безопасным уро-
вень госдолга в размере 20% ВВП и пла-
нирует удерживать его в этих пределах 
до 2030 года. Сейчас же он соответству-
ет 14,5% ВВП. Поэтому рисков для эко-
номики нет. Однако в случае усиления 
санкционного давления на РФ доходы 
бюджета будут снижаться, а дефицит 
и соответственно заимствования — ра-
сти, — пояснил аналитик.

По данным Минфина, поступле-
ния в бюджет в прошлом году по срав-
нению с 2023-м увеличились на 26%, 
до 36,7 трлн рублей. Положительная 
динамика наблюдается как по нефте-
газовым, так и по несырьевым сборам. 
Ситуацию в этих отраслях отдельно 
прокомментировал и президент.

— В прошлом году выросли посту-
пления, не связанные с продажей 
нефти и газа. Они прибавили 26% и со-
ставили 25,6 трлн рублей. Это почти 
на 800 млрд рублей больше, чем прави-
тельство предполагало осенью, а зна-
чит, для государственной казны уже 
текущего года формируется надёжная 
доходная база, которая гораздо мень-
ше зависит от внешней конъюнктуры 
на сырьевых рынках, — сказал глава го-
сударства на совещании.

При этом порадовали и нефтегазо-
вые показатели: бюджет в 2024-м полу-
чил 1,3 трлн рублей дополнительных 
доходов от таких поступлений.

Увеличение несырьевых поступле-
ний связано с ростом ВВП и инфляции, 
а также увеличением прибыли компа-
ний на фоне восстановления экономи-
ки, повышением зарплат и усилением 
налогового контроля, объяснила ру-
ководитель отдела макроэкономиче-
ского анализа ФГ «Финам» Ольга Бе-
ленькая.

— Нефтегазовые же доходы вы-
росли благодаря росту стоимости 
российской нефти (средняя цена 
в 2024-м составила $68 за баррель 
против $63 в 2023-м) и ослаблению 
курса рубля (в 2024-м в среднем дол-
лар стоил 92,4 рубля, а в 2023-м — 84,7). 
В бюджете предполагались другие ва-
рианты: Urals — $70 за баррель, а дол-
лар — 91,2 рубля, — объяснила она.

�� В РОССИИ УВЕЛИЧАТ 
ПЕНСИИ НА 9,5%

Традиционно в числе приоритетов 
бюджета — обеспечение социальной 
справедливости и повышение благо-
получия граждан с невысокими дохо-

дами, напомнил президент. Так, соци-
альные выплаты и пособия в этом году 
будут проиндексированы на факти-
ческую инфляцию, которая по итогам 
прошлого года превысила ожидания 
Центрального банка и составила 9,5%. 
Это выше и прогноза Минэка, который 
предполагал рост цен на 7,3% в 2024-м.

— Отмечу, что инфляция оказалась 
и выше прогноза правительства. На та-
кую ситуацию, безусловно, нужно ре-
агировать. Планировалось, что с ян-
варя текущего года страховые пенсии 
будут повышены на 7,3%, то есть на тот 
уровень инфляции, который прогно-
зировался. А она, как уже сказал, как 
мы с вами хорошо знаем, в реальности 
оказалась выше, — сказал президент.

Вместе со страховыми по фактиче-
ской инфляции также будут проиндек-
сированы и пенсии военным. Прези-
дент поручил реализовать это решение 
задним числом, то есть пересчитать 
страховые пенсии с учётом повышения 
на 9,5% уже с 1 января, и в феврале сде-
лать соответствующую доплату. «Про-
шу правительство в самые короткие 
сроки принять необходимые действия 
для реализации этих и других реше-
ний по индексации социальных выплат 
и пособий», — подчеркнул президент.

Индексация государственных вы-
плат поможет защитить граждан 
от снижения покупательной способно-
сти рубля в течение трех–шести меся-
цев, считает кандидат экономических 
наук Андрей Бархота. По его словам, 
несмотря на то что это способно уве-
личить расходную нагрузку бюджета, 
последствия не будут существенны-
ми, учитывая низкий уровень госдолга.

— Властям необходимо пересмо-
треть целевой уровень инфляции 
с 4 до 6%, как в Республике Беларусь. 
Кроме того, истоки роста цен — в росте 
издержек и во влиянии санкций. Для 
повышения контроля над ситуацией 

необходимо реализовывать экономи-
ческую модель предложения, в рамках 
которой важно наращивать выпуск то-
варов и услуг, — отметил эксперт.

�� РИСКИ ПЕРЕКОСОВ 
В КРЕДИТНОЙ СФЕРЕ

В целом России надо выходить на уме-
ренную инфляцию и избегать дисба-
лансов в экономике, на потребитель-
ском рынке, заявил президент. Для 
этого важно внимательно отслежи-
вать состояние спроса, его отрасле-
вую структуру, а также объёмы за-
имствований: в декабре динамика 
корпоративного кредитного портфе-
ля серьёзно замедлилась, и в январе 
она складывается ниже целевых ори-
ентиров, заметил президент.

— При этом качество выданных 
кредитов остаётся на высоком уров-
не. Доля просроченной задолженно-
сти в корпоративном портфеле, то есть 
кредитов компаний, бизнеса, состав-
ляет 2,6%, а в розничном — гражданам, 
физлицам — 3,7%. И эти показатели 
были стабильны в течение всего про-
шлого года, — сказал Владимир Путин.

Тем не менее банковский сектор об-
ладает достаточным запасом капитала, 
чувствует себя уверенно и имеет не-
обходимые ресурсы для финансиро-
вания и развития экономики РФ, счи-
тает президент.

— Понятно, что снижение кредит-
ной активности может создать риски 
для долгосрочного роста. Мы это об-
суждали не так давно на встрече с биз-
несом. Важно не допускать подобных 
перекосов и в целом обеспечивать та-
кое увеличение кредитного портфе-
ля, которое необходимо для уверен-
ной экономической динамики и при 
этом позволяет добиваться ориенти-
ров Центрального банка по инфля-
ции. Непростая задача, но к этому надо 
стремиться, — отметил он.

Для этого нужно предметно рабо-
тать с каждой отраслью, потому что 
если общая картина может показывать 
нормальный рост совокупного спро-
са, то по отдельным секторам ситуа-
ция различается. К примеру, президент 
коснулся угольной промышленности 
и столкнувшегося с падением спро-
са из-за сворачивания льготных про-
грамм и высоких процентных ставок 
строительного сектора.

Для решения этих задач будет воз-
обновлена работа правительственной 
комиссии по повышению устойчиво-
сти развития российской экономи-
ки. Она активно действовала в пери-
од эпидемии коронавируса: готовила 
и принимала своевременные решения 
о поддержке предприятий, бизнеса, от-
раслей.

Поставить на Тартус
Как изменит уровень присутствия ВМФ РФ в Средиземном                   море закрытие порта в Сирии

риант с размещением базы в Ливии 
представляется непростым из-за фак-
тического двоевластия в стране.

— Если мы говорим про официаль-
ные базы, а не про серую схему разме-
щения флота, то тут всё не так просто. 
Если РФ хочет официального согла-
шения, то оно должно заключаться 
и с правительством в Триполи, и с пала-
той представителей на востоке страны. 
Просто заключить договор о создании 
базы с маршалом Хафтаром (главой Ли-
вийской национальной армии. — «Из-
вестия»), являющимся влиятельным 
лицом на востоке страны, не получит-
ся, — рассказал «Известиям» Кирилл 
Семёнов.

Тем более у России действует по-
сольство на западе страны в Триполи, 
и РФ официально признаёт находящее-
ся там правительство, добавил эксперт.

Кроме того, он напомнил: вопрос 
базы в Судане тоже остаётся в подве-
шенном состоянии, поскольку в стра-
не продолжается война.

Российские сухогрузы «Спарта» 
и «Спарта II» пришли к Тартусу в пер-
вой декаде января, но всё это время 
их не пускали в порт сирийские вла-
сти — суда находились на внешнем 
рейде.

По данным сайта MarineTraffic, в на-
стоящее время сухогрузы ошварто-
ваны в порту Тартуса, рассказал «Из-
вестиям» военный эксперт Дмитрий 
Болтенков.

«Спарта» и «Спарта II» принадлежат 
компании «Оборонлогистика», отме-
тил он.

— Не секрет, что она связана с Ми-
нобороны РФ, — рассказал эксперт. — 
Её суда используются для обеспечения 
транспортных нужд военного ведом-
ства. Появление их в Тартусе может 
говорить о том, что мы вывозим опре-
делённые грузы — что-то из военного 
или другого имущества, которое нахо-
дилось на российских базах в Сирии. 
За годы нашего присутствия там на-
копилось много военного имущества.

Оба сухогруза — это многофункцио-
нальные суда с горизонтальным и вер-
тикальным способами погрузки и вы-
грузки.

Длина сухогруза «Спарта»  — 
126,84 м. Он может развивать скорость 
до 15,9 узлов и способен перевозить 
до 641 двадцатифутовых или 316 со-
рокафутовых контейнеров. На палубе 
можно разместить до 35 автопоездов.

Судно «Спарта II» предназначе-
но для перевозки накатной техники, 
прицепов и полуприцепов, транспор-
тировки грузов в контейнерах. Имеет 
два нижних трюма, палубу твиндека 
и одну открытую верхнюю.

В грузовых помещениях судна мож-
но перевозить до 213 сорокафутовых 
или 783 двадцатифутовых гружёных 
контейнеров. Кроме того, судно может 
перевозить до 20 единиц стандартных 
автопоездов длиной до 17 м.
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В настоящее время единых норм о запрете съёмки тех или иных объек-
тов в России не существует. При этом в ряде сфер действуют свои тре-
бования. Например, перечень секретных сведений о военной деятель-
ности приводится в законе «О гостайне» и приказе ФСБ № 379. В них 
в том числе идёт речь о запрете раскрывать информацию о дислокации 
военных частей, защищённости режимных и особо важных объектов. 
В РЖД порядок получения разрешения и проведения съёмок регули-
рует положение о проведении теле-, видео-, кино- и фотосъёмок. Пра-
вила запрещают снимать объекты компании во время движения через 
них или стоянки специальных, воинских и литерных поездов. Требова-
ния по безопасности есть и к аэропортам, они прописаны в Федераль-
ных авиационных правилах. Согласно им, использование кинокамер, 
фото- и видеоаппаратуры в контролируемой зоне аэропорта допуска-
ется только с разрешения администрации. Контролируемая зона аэро-
порта — это служебные помещения, доступ в которые запрещён обыч-
ным пассажирам.

Справка «Известий»

« ПРОТИВ БЕСПИ-
ЛОТНИКОВ РА-
БОТАЕТ ТО ЖЕ, 

ЧТО РАБОТАЕТ ПРОТИВ СА-
МОЛЁТОВ И ДРУГИХ ЛЕ-
ТАТЕЛЬНЫХ АППАРАТОВ. 
ПРОСТО ЭТИХ СРЕДСТВ 
НУЖНО МНОГО, И ЖЕЛА-
ТЕЛЬНО ТЕХ, ЧТО ПОДЕ-
ШЕВЛЕ
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« ВМЕСТЕ СО СТРА-
ХОВЫМИ ПО ФАК-
ТИЧЕСКОЙ ИН-

ФЛЯЦИИ ТАКЖЕ БУДУТ 
ПРОИНДЕКСИРОВАНЫ И 
ПЕНСИИ ВОЕННЫМ. ПРЕЗИ-
ДЕНТ ПОРУЧИЛ РЕАЛИЗО-
ВАТЬ ЭТО РЕШЕНИЕ ЗАДНИМ 
ЧИСЛОМ, ТО ЕСТЬ ПЕРЕ-
СЧИТАТЬ СТРАХОВЫЕ ПЕН-
СИИ С УЧЁТОМ ПОВЫШЕНИЯ 
НА 9,5% УЖЕ С 1 ЯНВАРЯ
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Гонка воображений
A — На горизонте может мая-

чить супер-ИИ типа «Скай-
нет» (вымышленный суперкомпью-
тер США на базе боевого ИИ из серии 
фильмов «Терминатор», который обрёл 
свободу воли. — «Известия»), как бы 
парадоксально это ни звучало, — ска-
зал «Известиям» генеральный дирек-
тор АНО «Национальный центр компе-
тенций по информационным системам 
управления холдингом» Кирилл Семион.

Ведущими партнёрами Stargate вы-
ступают SoftBank, несущий финансо-
вую ответственность, и OpenAI — опе-
рационную. Председателем совета 
директоров новой компании стал ген-
директор SoftBank Масаёси Сон. Сре-
ди других участников: Microsoft, Oracle, 
NVIDIA и Arm. В качестве технологиче-
ских партнёров компании будут сотруд-
ничать и разрабатывать вычислитель-
ную систему для ИИ-проекта.

— Так, в числе партнёров Stargate уже 
подтверждена Microsoft, которая предо-
ставит возможности облачной инфра-
структуры Azure для обучения моделей 
и предоставления продуктов и услуг, — 
сказал ведущий специалист НОЦ ФНС 
России и МГТУ им. Н.Э. Баумана, эксперт 
рынка НТИ SafeNet Николай Калуцкий.

В совместном сообщении участни-
ков Stargate говорится, что инфраструк-
тура обеспечит американское лидер-
ство в области ИИ, создаст сотни тысяч 
рабочих мест в США и принесёт огром-
ную экономическую выгоду всему миру. 
Этот проект не только поддержит реин-
дустриализацию Соединённых Штатов, 
но и предоставит стратегические воз-
можности для защиты национальной 
безопасности страны и её союзников, 
отмечается там.

— Это уже вторая попытка создать 
«Звёздные врата», первая была пред-
принята в 1972 году, и её запускало ЦРУ 
в рамках соперничества с советскими 
спецслужбами и СССР в целом, — расска-
зал IT-эксперт компании GG Tech Сергей 
Поморцев.

Меньше чем за сутки до анонса 
Stargate Китай запустил собственный 
фонд ИИ для поддержки исследований 
в области искусственного интеллекта 
и развития технологий в ключевых от-
раслях. Первоначальные инвестиции — 
600 млрд юаней (около $8,2 млрд).

Фонд создан в ответ на ужесточе-
ние торговых ограничений со стороны 
США, рассказал глава отдела исследова-
ний в области ИИ дирекции разработки 
и развития цифровой платформы Уни-
верситета 2035 Ярослав Селиверстов.

— Гонка ИИ между США и Китаем 
усилится, конкуренция между Stargate 
и китайским ИИ-фондом будет ожесто-
чённой. Американские компании нач-

нут стремиться к быстрому развитию, 
а КНР — к долгосрочному лидерству. 
Противостояние между двумя проек-
тами станет ключевым в определении 
будущего технологического ландшаф-
та. Российскому рынку в условиях ны-
нешних геополитических ограничений 
будет сложно ответить на этот вызов, 
но необходимо усилить собственные 
разработки и защиту данных, — доба-
вил он.

Согласно отчёту OpenAI от 13 янва-
ря 2025 года, новые инвестиции в аме-
риканскую инфраструктуру в сфере ИИ 
позволят обеспечить преимущество 
над китайскими технологиями.

В ближайшее время можно ожи-
дать лишь усиления конкуренции Ки-
тая и США в сфере развития различ-
ных технологий в сфере ИИ, считает 
заместитель директора по трансферу 
технологий Центра компетенций НТИ 
по направлению «Технологии хранения 
и анализа больших данных» на базе МГУ 
им. М.В. Ломоносова Тимофей Воронин.

Уровень технологий, которыми рас-
полагает Россия, не уступает тому, что 
предлагает OpenAI. У таких компаний, 
как Сбер и «Яндекс», есть мощные и эф-
фективные системы, большие языко-
вые модели. При этом их обучение тре-
бует огромного объёма данных, а также 
значительных вычислительных мощ-
ностей и ресурсов, отметил директор 
продуктового направления компании 
«Комь юнитиТех» Игорь Горячев.

— Очевидно, что англоязычных тек-
стов, на которых можно обучать искус-
ственный интеллект, в разы больше, 
чем русскоязычных. Поэтому вопрос 
не в том, обладаем ли мы необходимы-
ми технологиями, — мы действитель-
но ими обладаем. Главное — это нали-
чие достаточных ресурсов, финансовых 
средств и возможностей для обучения 
больших языковых моделей, — сказал 
он «Известиям».

По мнению депутата Госдумы Ан-
тона Немкина, искусственный интел-
лект уже давно плотно интегрирован 
в нашу жизнь. Сейчас задача государ-
ства состоит в масштабировании этих 
процессов, переводе их на новый, бо-
лее глубокий уровень. Один из важных 
шагов в этом направлении — поэтапное 
и качественное знакомство населения 
с новыми технологиями. 

Леонид Самуна

М еньше чем за два дня своего пре-
зидентства Дональд Трамп уже вы-

полнил часть предвыборных обещаний. 
Так, новый глава Белого дома начал от-
менять либеральную идеологию, взялся 
за мигрантов и снял ограничения в энер-
гетическом секторе. При этом его мир-
ные инициативы, включая урегулирова-
ние конфликта на Украине, реализуются 
лишь частично, с другой стороны, и угро-
зы ввести пошлины для стран БРИКС 
тоже пока не получили документаль-
ного подтверждения. На чём сконцен-
трировался Трамп в первые дни на посту 
президента — в материале «Известий».

Сразу же после инаугурации До-
нальд Трамп принялся подписывать 
целый ряд президентских указов (око-
ло 200). Причём одним росчерком он от-
менил ещё и 78 указов своего предше-
ственника Джо Байдена.

Пока новый президент США до-
вольно чётко следует своим намерени-
ям во внутренней политике, соблюдая 
принцип «Америка прежде всего». Ре-
спубликанец заявил, что будет бороть-
ся с радикализированной либеральной 
идеологией — теперь в США лишь два 
гендера: мужской и женский. Активно 
решается вопрос с миграционным кри-
зисом — Трамп ввёл режим ЧП на грани-
це с Мексикой, анонсировав миллион-
ные депортации. Обещал он покончить 
и с «зелёной» повесткой — теперь в США 
нет ограничений на бурение для добы-
чи нефти и других полезных ископае-
мых, а страна снова выйдет из Париж-
ского соглашения по климату.

— Трамп, по-моему, подписал ре-
кордное количество указов в первые 
дни у власти. Он действительно стара-
ется выполнить всё, что обещал во вре-
мя предвыборной кампании. Наша стра-
на возвращается на рельсы здравого 
смысла. Вся Америка сейчас рада, — по-
делился с «Известиями» впечатления-
ми от возвращения Трампа американ-
ский юрист по международному праву 
Клайн Престон.

Как и ожидалось, большинство под-
писанных указов касается внутренней 
политики, хотя они и оказывают кос-
венное влияние на новый внешнеполи-
тический курс Соединённых Штатов. 
При этом нельзя сказать, что все из них 
в точности повторяют предвыборные 
обещания Трампа. Например, во время 
президентской гонки он неоднократ-
но заявлял, что в случае победы на вы-
борах покончит с конфликтом на Укра-
ине ещё до официального вступления 
в должность 20 января. Более того, ре-
шить вопрос он собирался за 24 часа, по-
звонив лидерам России и Украины по те-
лефону.

После официального возвращения 
Трампа в Белый дом сроки увеличились 
до 100 дней. Именно столько времени, 
по информации американских СМИ, 
Трамп дал спецпосланнику по Украине 
Киту Келлогу. Как подчёркивает прес-
са, он понимает, что заключение сделки 
будет гораздо более сложной задачей, 
чем представлялось во время предвы-
борной кампании. При этом, несмотря 
на лояльность Келлога к Трампу, мало-
вероятно, что посланник будет допу-
щен до непосредственного процесса пе-
реговоров.

Пока Трамп самостоятельно на-
чал «готовить» сделку. Президент США 
предложил России два способа пре-
кратить украинский конфликт: лёгкий 
и трудный. В первом случае, по его сло-
вам, Москва должна согласиться на ус-
ловия Вашингтона. Второй, вероятно, 
предполагает меры против российского 
экспорта. При этом Трамп добавил, что 
не планирует делать России «больно», 

отметив исключительную роль стра-
ны в победе во Второй мировой войне. 
«Я с любовью отношусь к народу Рос-
сии и всегда имел хорошие отношения 
с президентом Путиным», — написал 
глава Белого дома в своей же соцсети 
Truth Social.

Стоит отметить, что никакого пла-
на по урегулированию Дональд Трамп 
так и не обнародовал. Зато предложения 
исходят от членов его новой команды. 
Тот же Кит Келлог, например, говорил 
о заморозке конфликта на линии бое-
вого соприкосновения, что не устроит 
Россию, так как Москва заинтересова-

на именно в долгосрочном и прочном 
мире. По словам вице-президента США 
Джей Ди Вэнса, мирный план республи-
канцев предусматривает внеблоковый 
статус Украины, сохранение за РФ но-
вых регионов, а также создание демили-
таризованной зоны вдоль линии сопри-
косновения. К слову, Трамп незадолго 
до инаугурации назвал ошибкой об-
суждения прошлой американской ад-
министрацией членства Киева в НАТО. 
«На протяжении многих лет, задолго 
до того, как Путин сказал, что НАТО 
не может быть связано с Украиной, это 
считалось нерушимым правилом», — за-
явил республиканец.

К слову, после инаугурации Трамп 
и Путин подтвердили готовность к ди-
алогу по украинскому вопросу. В адми-
нистрации США рассчитывают на те-
лефонный разговор уже в ближайшие 

дни, а на встречу — в ближайшие меся-
цы. В МИД РФ отмечают, что небольшое 
окно возможностей для договорённо-
стей с новой администрацией США есть. 
22 января министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров заявил: в урегулирова-
нии украинского кризиса речь может 
идти только о надёжных юридически 
обязывающих договорённостях, кото-
рые невозможно нарушить.

Заметно лучше обстоит вопрос 
с предвыборным обещанием Трам-
па разрешить хаос на Ближнем Восто-
ке. Он неоднократно критиковал ад-
министрацию Байдена и Харрис за то, 
что они, по его словам, допустили на-
падение ХАМАС на Израиль 7 октября 
2023 года. Он утверждал: во время его 
первого срока такой сценарий был бы 
на грани фантастики, учитывая силь-
ное давление Вашингтона на Тегеран, 
который поддерживает палестинское 
движение. И текущее развитие событий, 
пожалуй, подтверждает его конструк-
тивное участие. Сделка между Изра-
илем и ХАМАС по прекращению огня 
и возврату заложников была заключе-
на на фоне настойчивых требований 
Трампа. Первый обмен состоялся ровно 
за день до церемонии инаугурации. Кро-
ме того, в МИДе еврейского государства 
подчеркнули, что Трамп сыграл важную 
роль в достижении соглашения.

На азиатском направлении новый 
президент США также довольно по-
следователен. Особенно это касается 
Китая, который считался главной гео-
политической угрозой даже при ад-
министрации Байдена, не говоря уже 
о первом сроке Трампа. Он критиковал 
команду Байдена — Харрис за недоста-
точное давление на Пекин и пообещал 
ввести высокие пошлины на китайские 
товары. Стоит отметить, что новым гла-
вой Госдепа стал «китайский ястреб» 
Марко Рубио.

Для Трампа Китай — угроза пре-
жде всего экономическая. Кстати, 
и до и после инаугурации он обещал 

ввести 100-процентные пошлины для 
государств БРИКС. Судя по всему, не-
смотря на отсутствие уставных доку-
ментов и блоковой политики объедине-
ния, президент США весьма опасается 
дедолларизации, которую продвигает 
БРИКС. Однако дальше угроз пока не за-
ходило, а недавно Трамп даже провёл 
плодотворный телефонный разговор 
с Си Цзиньпином, обсудив дальнейшее 
партнёрство. Временно решился и во-
прос с социальной сетью TikTok. Что ка-
сается тайваньского вопроса, которому 
Вашингтон уделяет чересчур присталь-
ное внимание, якобы защищая остров 
от китайской «агрессии», Трамп вер-
нётся к традиционной позиции США, 
считает американский историк и экс-
преподаватель Гарвардского универ-
ситета Владимир Бровкин. То есть пу-
блично США продолжат говорить, что 
Тайвань, который в Пекине считают от-
коловшейся провинцией, — территория 
КНР, но объединение возможно только 
мирным путём. В Пекине, к слову, допу-
скают и силовой сценарий, правда, толь-
ко в крайнем случае.

— Это китайцев вполне устроит. По-
этому мне кажется, что он будет искать 
мира и по этому вопросу вряд ли станет 
эскалировать ситуацию до каких-то во-
енных действий. По-моему, он серьёз-
но настроен быть миротворцем. Самое 
сложное будет решить украинский кон-
фликт, так как на Нетаньяху он может 
надавить, с Китаем тоже может дого-
вориться, а принять то, что большая 
часть Украины уже Россия, сложнее, — 
заявил в беседе с «Известиями» Влади-
мир Бровкин.

Мир

Попавший без вести
У Израиля нет данных о состоянии Максима Харкина в Газе

Альберт Калашян 

С удьба уроженца Донецка Макси-
ма Харкина, удерживаемого в пле-

ну в секторе Газа, остаётся неизвестной. 
Он не был включён в список заложни-
ков, которых освободят в рамках первого 
этапа сделки между Израилем и ХАМАС. 
Власти еврейского государства не рас-
полагают информацией о состоянии 
Максима и о том, отпустят ли его на по-
следующих этапах сделки, рассказали 
«Известиям» в офисе премьера Бинья-
мина Нетаньяху. Согласно сообщению 
израильского правительства, ещё один 
пленённый ХАМАС гражданин РФ Алек-
сандр Труфанов должен быть освобож-
дён в течение 42 дней.

Израильские власти не располага-
ют информацией о состоянии Макси-
ма Харкина, удерживаемого в заложни-
ках в секторе Газа. Об этом «Известиям» 
рассказал советник премьера Дмитрий 
Гендельман. Он добавил: палестинское 
движение ХАМАС до сих пор не переда-
ло посредникам имена заложников, ко-
торые должны быть освобождены на по-
следующих этапах сделки.

— Мы не знаем, кто конкретно бу-
дет освобождён на последующих эта-
пах и в каком состоянии эти заложни-
ки, — рассказал «Известиям» Дмитрий 
Гендельман, отвечая на вопрос о судь-
бе Максима Харкина.

36-летний житель города Тират-Кар-
мель был взят в плен бойцами ХАМАС 

во время музыкального фестиваля 
Supernova 7 октября 2023 года, когда па-
лестинское движение атаковало изра-
ильскую территорию.

Ранее еврейское государство опу-
бликовало список, состоящий из 33 че-
ловек, которые будут освобождены 
из плена на первом этапе сделки. Сре-
ди этих имён фигурирует и гражданин 
России Александр Труфанов. 20 января 
президент России Владимир Путин по-
просил МИД сделать для этого всё воз-
можное.

По оценке посла РФ в Израиле Ана-
толия Викторова, освобождения Тру-
фанова можно ожидать в течение трёх-
четырёх недель. Глава дипмиссии также 
подчеркнул, что есть сведения о ране-
нии Александра.

Как выяснили «Известия», Максим — 
уроженец Донецка, сын российской 
гражданки Талы Харкиной. У него есть 
маленький ребёнок. Кроме того, Максим 
был основным кормильцем для своей 
матери и несовершеннолетнего брата.

Когда началась атака ХАМАС, Харкин 
попытался спастись. В 7.12 утра он на-
писал матери, что всё в порядке и ему 
понадобится много времени, чтобы 
добраться домой. Через несколько ми-
нут она получила ещё одно сообщение 
от сына: «Мама, я люблю тебя».

Максим не был идентифицирован 
как официальный заложник палестин-
ского движения в Газе, а его тело не было 
найдено, сообщает газета Times of Israel.

Российская сторона неоднократно 
призывала к незамедлительному осво-
бождению всех находящихся в руках 
палестинских отрядов гражданских 
лиц и в первую очередь наших сооте-
чественников Александра Труфанова 
и Максима Харкина. Согласно заявле-
ниям российского МИДа, эта гумани-
тарная задача считается приоритетной 
в контактах с представителями полит-
бюро ХАМАС.

В октябре 2024 года замглавы полит-
бюро движения Муса Абу Марзук встре-
тился в Москве со спецпредставителем 
президента РФ по Ближнему Востоку 

и странам Африки, замминистра ино-
странных дел России Михаилом Бог-
дановым.

После переговоров представитель 
ХАМАС сообщил: палестинское дви-
жение готово в приоритетном поряд-
ке освободить двух заложников с граж-
данством России в рамках сделки 
по обмену с Израилем.

По словам Мусы Абу Марзука, Мак-
сим Харкин — украинец, в тот момент, 
когда он был взят в плен, он не был граж-
данином РФ. «Его семья приехала в Рос-
сию и получила для него гражданство, 
для того чтобы Россия помогла им осво-

бодить его. Но он не гражданское лицо, 
он военный, служил в армии Израиля», — 
заявил тогда представитель ХАМАС. Од-
нако точного подтверждения того, что 
Харкин имеет действующее российское 
гражданство, не было.

При этом Муса Абу Марзук также 
отметил, что Александр Труфанов был 
взят в плен во время боёв, будучи офи-
цером армии. Израильские СМИ, одна-
ко, пишут, что Александр не был дей-
ствующим военным, а числился в запасе 
и на момент атаки ХАМАС он считался 
гражданским лицом.

К слову, Александр появлялся на че-
тырёх видео, опубликованных движе-
нием «Исламский джихад» (запрещено 
в РФ) 28 и 30 мая, а также 13 и 15 ноября 
2024 года. В них Александр критикует 
правительство Биньямина Нетаньяху, 
обвиняя его в том, что оно не прилага-
ет усилий для спасения заложников, 
а удары израильской армии приводят 
к их убийствам. В последнем видео Алек-
сандр упоминает наземную операцию 
израильской армии в Ливане, которая 
началась 1 октября 2024 года. Палестин-
ские группировки не публиковали ви-
деообращения с Максимом Харкиным.

Сделка по освобождению залож-
ников из сектора Газа вступила в силу 
19 января. Из плена были освобожде-
ны Ронен Гонен (24 года), Эмили Теила 
Дамари (28 лет) и Дорон Штейнбрехер 
(31 год). Прекращение огня в секторе 
Газа вступило в силу в 12.15 по москов-

скому времени. В обмен на возвраще-
ние трёх заложниц из Газы Израиль от-
пустил 90 палестинских заключённых.

Следующий обмен должен состоять-
ся 25 января, палестинское движение 
намерено освободить четырёх удержи-
ваемых в секторе заложниц. Впослед-
ствии, в течение следующих четырёх 
недель, будут возвращаться три за-
ложника каждые семь дней. Осталь-
ные 14 из списка будут освобождены 
на последней, шестой неделе первого 
этапа сделки.

— После того как президент США До-
нальд Трамп направил своего спецпос-
ланника [по Ближнему Востоку Стива 
Уиткоффа] к Нетаньяху, премьер Изра-
иля смягчил позицию и больше не про-
тивился стремлению нового главы Бе-
лого дома завершить конфликт, больше 
не осталось целей, которые можно вы-
полнить военным путём, — рассказал 
в беседе с «Известиями» египетский 
специалист по международным отно-
шениям Тарек аль-Бардиси.

Премьер-министр и глава МИД Ката-
ра Мухаммед бен Абдеррахман Аль Тани 
заявил о готовности как можно скорее 
начать переговоры по второму этапу со-
глашения о прекращении огня в секторе 
Газа, даже раньше установленного сро-
ка. Они должны стартовать на 16-й день 
перемирия, 3 февраля, и будут касаться 
освобождения оставшихся заложников, 
постоянного прекращения огня и пол-
ного вывода израильских войск.

Большинство подпи-
санных Трампом указов 
касается внутренней 
политики, хотя они 
и оказывают косвен-
ное влияние на новый 
внешнеполитический 
курс США
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Наталья Ильина

До конца января курс доллара бу-
дет держаться ниже 100 рублей, 

а в феврале вряд ли значительно пре-
высит эту отметку и продолжит тор-
говаться в диапазоне 98–102, считают 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
22 января нацвалюта резко укрепилась: 
на Forex она торговалась по 98,4 рубля, 
а ЦБ установил на этот день официаль-
ный курс 99,9 рубля. С одной стороны, 
нацвалюту поддерживают внутренние 
факторы: налоговый период и сезонное 
снижение импорта. С другой стороны, 
доллар слабеет по отношению и к боль-
шинству мировых валют после инаугу-
рации Дональда Трампа — ожидается, 
что его политика разгонит инфляцию 
в США. Однако позитив для рубля вре-
менный. До какого уровня он может ос-
лабнуть к концу 2025-го — в материале 
«Известий».

В среду, 22 января, доллар резко ос-
лаб по отношению к рублю, опустив-
шись ниже психологически важной 
трёхзначной цифры. ЦБ на этот день 
установил курс 99,9 рубля впервые 
с 27 декабря (в условиях санкций в от-
ношении Мосбиржи, из-за чего там 
нельзя торговать западными валюта-
ми, регулятор устанавливает их кур-
сы на основе межбанковских торгов 
в РФ). На международном валютном 
рынке Forex 22 января доллар опустил-
ся к руб лю до 98,4 на 16.00 мск, следует 
из данных площадки TradingView.

Основная причина укрепления 
руб ля в конце января — налоговый 
период в России, считает аналитик 
Freedom Finance Global Владимир Чер-
нов. Из-за чего компании-экспортёры 
увеличивают объёмы продажи валют-
ной выручки для выплаты отчислений 
в бюджет, и иностранных денег на рын-
ке становится больше. Пик налоговых 
выплат приходится на 28-е число — 
в этот день в бюджет будут перечис-
лены страховые взносы, НДС, НДПИ, 
акцизы и налог на прибыль за декабрь 
2024 года, перечислил эксперт. Но кон-
вертацию валюты экспортёры начина-
ют заранее.

Есть и ещё один внутренний фак-
тор — слабый спрос на импорт в янва-
ре, добавил ведущий инвестиционный 
консультант сервиса «Газпромбанк Ин-
вестиции» Александр Багманов. После 

праздников спрос на иностранные то-
вары, как правило, временно снижается, 
а значит, компаниям нужно меньше ва-
люты, чтобы привезти их из-за рубежа.

Кроме того, нацвалюту поддержи-
вает по-прежнему высокая ключевая 
ставка 21%, которая делает вложения 
в национальные инструменты более 
прибыльными, а также интервенции 
ЦБ — с 15 января по 6 февраля он про-
даёт юань на 4,8 млрд рублей.

Другая важная причина — внешне-
экономическая. Доллар ослабевает 
по отношению ко всем мировым валю-
там (не только к рублю) — это реакция 
рынков на начало работы Дональда 
Трампа на посту президента США.

После его прихода возросли риски 
тарифной войны со странами Латин-
ской Америки, Европы, Азии — Трамп 
уже анонсировал пошлины против 
ряда стран, напомнил эксперт по фон-

довому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Михаил Зельцер. Это сделает ввезён-
ные в Штаты товары более дорогими 
и разгонит инфляцию в долларе — так 
что валюта становится менее привле-
кательной для инвесторов.

Кроме того, инаугурация Трам-
па несёт позитив и непосредственно 
для экономики России. Он уже поста-
вил перед своим спецпосланником 
по Украине Китом Келлогом задачу за-

вершить конфликт за 100 дней, написа-
ла The Wall Street Journal. Ожидается, 
что новый президент США в догово-
рённости о сокращении огня включит 
пункт по смягчению санкций, отметил 
Владимир Чернов из Freedom Finance 
Global.

В пессимистичном сценарии уже 
к середине следующей торговой неде-
ли стоимость российской националь-
ной валюты перестанет укрепляться 

на фоне окончания действия налого-
вого периода в РФ и сокращения объ-
ёмов продажи валюты экспортёрами 
на бирже, а также постепенного нара-
щивания импорта, полагает Владимир 
Чернов.

— По совокупности факторов сегод-
няшние уровни курсов фундаменталь-
но обоснованы, а технически до конца 
месяца не исключаются ещё неболь-
шое снижение инвалют и укрепление 
рубля, скажем, в пределах 2% (до 96 
за доллар). А потом возможен и уме-
ренный отскок, — согласен Михаил 
Зельцер.

В базовом варианте курс продер-
жится ниже отметки 100 рублей ещё 
месяц — в перспективе января-февра-
ля, спрогнозировала ведущий анали-
тик «Цифра брокер» Наталия Пырьева. 
Однако, по её словам, остаётся острым 
вопрос действий Трампа и геополити-
ческой картины, что может повлиять 
на динамику курса нацвалюты. В «Фи-
наме» также ожидают, что пара USD/
RUB в ближайший месяц будет торго-
ваться в диапазоне 98–102 рублей.

— По сути, область 100 рублей за дол-
лар комфортна для бюджета, экспор-
тёров и покупателей валюты. Новая 
волна ослабления возможна ближе 
к весне, — считает аналитик ФГ «Фи-
нам» Александр Потавин.

Тем не менее если геополитическая 
ситуация значительно не изменится, 
то нацвалюта сохранит долгосроч-
ный тренд на ослабление до конца года, 
считают опрошенные «Известиями» 
эксперты. По оценкам «Газпромбанк 
Инвестиций», к концу 2025-го дол-
лар поднимется до 105–110 рублей — 
из-за перекосов торгового баланса.

— В базовом сценарии мы рассма-
триваем возможность дальнейшего 
сжатия экспорта в условиях санкци-
онного давления при стабильном объ-
ёме импорта, что будет провоцировать 
дефицит ликвидности для удовлетво-
рения потребностей рынка. При реа-
лизации такого сценария мы ожида-
ем нацвалюту на уровне 110–115 рублей 
за доллар США к концу 2025 года, — со-
гласна и Наталия Пырьева из «Цифра 
брокер».

Тем не менее, по её словам, ситуация 
может улучшиться даже из-за частич-
ного снятия санкций или разблокиров-
ки российских активов за рубежом.

Вот так фрукт
Импорт плодов и ягод в Россию предложили ограничить

Евгения Перцева 

И мпорт плодов и ягод в РФ могут за-
претить или ограничить. Цель — под-

держать отечественных производителей, 
которые сейчас серьёзно не дотягива-
ют до показателей Доктрины продо-
вольственной безопасности: самообе-
спеченность на уровне 60% при реально 
достигнутой почти в 47%. Госкомиссия 
по противодействию незаконному обо-
роту промышленной продукции, ко-
торой руководит вице-премьер Денис 
Мантуров, включила это предложение 
Совета Федерации в проект плана рабо-
ты на 2025 год. 

Чиновники подготовили проект пла-
на работы Госкомиссии по противо-
действию незаконному обороту про-
мышленной продукции на этот год. 
«Известия» ознакомились с докумен-
том. Одним из вопросов сейчас значит-
ся и предложение Совета Федерации 
по ограничению или запрету импорта 
плодов и ягод, его могут рассмотреть 
уже во втором квартале.

Речь идёт о разработке дополни-
тельных мер поддержки отечествен-
ных садоводов и владельцев питомни-
ков, в том числе используя механизмы 
таможенно-тарифного регулирования. 
В документах поясняется: к 2024-му РФ 
выполнила большинство показателей 
Доктрины продовольственной безопас-
ности, которую утвердили в 2020 году. 
Но с фруктами и ягодами есть пробле-
мы — самообеспеченность составляет 
46,7% против необходимых 60%.

Между тем по итогам 2023-го в ор-
ганизованном секторе производства 
плодов и ягод сбор увеличился до ре-
кордных 1,9 млн т — на 2% больше, чем 
в 2022-м. Но импорт фруктов продол-
жает оставаться достаточно высоким, 
он выше объёма российского урожая. 
По информации отраслевых объеди-
нений, как указали сенаторы, даже 
во время массового сбора отечествен-
ной продукции в стране не прекраща-
ется масштабная реализация импорта 
не всегда соответствующего качества.

Ограничение ввоза плодов и ягод мо-
жет быть эффективным в летний и осен-

ний сезоны, когда фермеры собирают 
урожай большинства фруктов и ягод, 
запретительные меры увеличат спрос 
на их продукцию, сказал «Известиям» 
зампред комитета СФ по аграрно-про-
довольственной политике и природо-
пользованию Сергей Митин.

— Введение защитных мер, таких как 
квоты на импорт и повышенные пошли-
ны, может помочь защитить внутрен-
ний рынок, — добавил он. — Россия про-
изводит значительное количество яблок 
и груш, но ввезённых плодов всё рав-
но больше. Ограничение импорта по-
может местным садоводам увеличить 
свою долю на рынке и улучшить финан-
совое состояние. В сезон местные яго-
ды могут быть вкуснее и полезнее им-
портных: клубника, малина, смородина 
и другие виды такой продукции, выра-
щенной в России, будут с лучшими ка-
чественными характеристиками, более 
свежими и спелыми.

Сейчас импорт плодов и ягод из не-
дружественных стран уже запрещён, 
напомнили в Минсельхозе. Полный за-
прет импорта этой продукции являет-
ся нецелесообразным с учётом природ-
но-климатических особенностей нашей 
страны и необходимости обеспечить на-
селение продовольствием в необходи-
мом объёме, добавили в ведомстве.

«Известия» направили запросы 
в Мин экономразвития, Минпромторг, 
ФТС, Россельхознадзор.

Любые запреты и ограничения на им-
портную продукцию рискуют обер-
нуться негативными последствиями 
для потребителей, которые могут в ито-
ге получить более дорогую и менее ка-
чественную продукцию на полках, ска-
зала «Известиям» директор FruitNews 
Ирина Козий. Многие импортные фрук-
ты, например поступающие из Эквадо-
ра, Турции, Китая, реализуются в РФ де-
шевле, чем российская продукция.

— Более 70% рынка свежих фруктов 
и ягод приходится на импортные плоды. 
В зависимости от категории этот пока-
затель доходит до 100%, как, например, 
в случае с бананами и цитрусовыми. 90% 
превышает доля импортных груш, череш-
ни, персиков, нектаринов, винограда (поч-
ти весь наш уходит на вино). Их непро-
сто будет заместить в ближайшее время, 
даже если убрать с рынка зарубежных 
конкурентов, — отметила эксперт.
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Ставки сработали
Ипотека в ДФО стала единственной растущей 
госпрограммой

Евгений Грачев 

Д альневосточная ипотека оказалась 
единственной госпрограммой, вы-

дачи по которой выросли по итогам 
2024 года. По данным «Дом.РФ», они 
увеличились на 21% и достигли рекорд-
ных 232 млрд рублей. Программа гаран-
тирует самую низкую ставку 2%, что де-
лает ежемесячный платёж подъёмным 
для большей части населения федераль-
ного округа. По этой программе, в отли-
чие от семейной и IT-ипотеки, условия 
только смягчали, а лимиты не исчер-
пывались. Впрочем, жильё на Дальнем 
Востоке всё равно ненамного доступ-
нее, чем в столице: в ДФО на погашение 
ссуды на однушку придётся направить 
треть средней зарплаты, а в Москве — 
40%. Сохранит ли государство приори-
тет развития этого округа — в материа-
ле «Известий».

Объём выдач по дальневосточной 
ипотеке в 2024-м составил 232,6 млрд 
рублей — показатель вырос на 21% 
по сравнению с предыдущим годом 
и достиг рекордного уровня, следу-
ет из данных «Дом.РФ» (есть у «Изве-
стий»). Это произошло на фоне падения 
выдач по всем остальным ипотечным 
гос программам — по семейной ипоте-
ке они сократились к 2023-му, хотя и не-
значительно (на 3,7%), а по IT-ипотеке — 
на 14%. Тогда как массовую льготную 
ипотеку вовсе отменили с июля 2024-го.

На Сбер пришлось больше поло-
вины всех выдач (156 млрд рублей) 
по программе для Дальневосточно-
го федерального округа, уточнили 
в пресс-службе банка. По данным ор-
ганизации, за год показатель увели-
чился на 6,5%. При этом другие зафик-
сировали более динамичный прирост 
спроса — в ВТБ количество сделок под-
скочило на 60% по сравнению с 2023-м, 
а в банке «Новиком» рассказали о «мно-
гократном повышении» показателей 
по итогам года.

Больше половины выдач по даль-
невосточной ипотеке за год пришлось 
на три региона — 53 млрд на Приморский 
край (там находится и город Владиво-
сток), 36 млрд — на Якутию и 31 млрд — 
на Хабаровский край, сообщили в ана-
литическом центре «Дом.РФ».

— Годовой прирост во многом объяс-
няется расширением условий програм-
мы. Так, например, с конца 2023 года 
её распространили на жителей рос-
сийских регионов в Арктической зоне, — 
пояснили в аналитическом центре 
«Дом.РФ».

Помимо того дальневосточная ипо-
тека стала доступна более широкому 
кругу заёмщиков. Например, в 2024-м 
отменили требование для врачей и учи-
телей, по которому они должны были 
иметь пятилетний стаж для участия 
в программе, добавили в «Дом.РФ».

Также ограничения сняли с сотруд-
ников организаций оборонных пред-
приятий и новых жителей регионов 
действия ипотеки для ДФО по програм-
мам трудовой мобильности, уточнили 
в пресс-службе Корпорации развития 
Дальнего Востока и Арктики. Кроме 
того, с недавних пор она стала доступ-
на участникам специальной военной 
операции.

Максимальный размер кредита уве-
личили с 6 до 9 млн рублей для недви-
жимости площадью свыше 60 кв. м — 
причём условие распространяется 
даже на вторичное жильё, добавил зам-
пред правления банка «Дом.РФ» Алек-
сей Косяков.

Также в случае с семейной и IT-
ипотекой заёмщики за последний год 
несколько раз сталкивались с приоста-
новкой выдач из-за исчерпания лими-
тов или изменения условий, что сузило 
круг потенциальных клиентов, отметил 
управляющий директор рейтингово-
го агентства «Эксперт РА» Юрий Бели-
ков. С программой для ДФО таких си-
туаций не было.

ЦБ не раз отмечал, что действие гос-
программ приводит к росту стоимости 
новостроек относительно готовой не-
движимости. По словам главы регуля-
тора Эльвиры Набиуллиной в третьем 
квартале прошлого года разрыв цен 
по всей России на первичное и вторич-
ное жильё составил 57%.

При этом из данных Банка России 
следует: пока в ДФО разрыв цен меж-

ду новостройками и вторичкой су-
щественно ниже среднего по стра-
не — ко второму полугодию 2024-го 
он составлял лишь 22%. При этом, на-
пример, в Центральном федеральном 
округе тот же показатель достигает 
95% — значит, новое жильё стоит по чти 
вдвое больше, чем старое.

В целом именно из-за условий даль-
невосточной ипотеки недвижимость 
в ДФО доступнее, чем в других регионах 
России. Ставка 2% в 14 раз ниже рыноч-
ной (сейчас полная стоимость банков-
ских программ доходит до 30%), а также 
втрое меньше льготного годового про-
цента по семейной ипотеке.

При этом объёмы строящегося жи-
лья в федеральном округе в 2024-м 
выросли на треть, до 7  млн кв. м, 
а в эксплуатацию ввели 4,7 млн кв. м не-
движимости, сообщили в Корпорации 
развития Дальнего Востока и Арктики.

— Предложение на рынке новостро-
ек увеличивается — это сдерживает 
цены. Темпы их роста на Дальнем Вос-
токе ниже, чем в среднем по стране, 
и составляют 12%, — уточнили в орга-
низации.

При оценке доступности жилья 
в каком-либо регионе стоит принимать 
во внимание не только его стоимость, 
но и среднюю зарплату. В 2024 году она 
в ДФО составляла 94 тыс. рублей, что 
на 10% выше среднероссийского уров-
ня, уточнил экономист РУДН Сергей За-
йнуллин. Стоимость однокомнатной 
квартиры в ДФО — около 6 млн. При 
ставке 2%, сроке кредита 15 лет и пер-
воначальном взносе 20% ежемесячный 
платёж по дальневосточной ипотеке 
составит около 31 тыс. рублей — лишь 
треть среднего заработка.

Даже заёмщиков из регионов с низ-
кой экономической активностью вро-
де Забайкальского края, Еврейской ав-
тономной или Амурской области, где 
зарплата составляет около 50–60 тыс. 
рублей, ипотека по региональной гос-

программе не доведёт до критическо-
го уровня долговой нагрузки в 80%, при 
превышении которого резко возрас-
тают риски неуплаты долгов, добавил 
аналитик Freedom Finance Global Вла-
димир Чернов.

По данным сервиса «Домклик», сред-
няя стоимость однушки в Москве со-
ставляла 9,3 млн рублей — по ставке 
6% семейной ипотеки и первоначаль-
ном взносе 20% на том же сроке в 15 лет 
ежемесячный взнос был бы уже 63 тыс. 
— вдвое выше, чем в ДФО. Эта сум-
ма также составляет примерно 40% 
от среднего дохода в столице (по дан-
ным Росстата, около 150 тыс. рублей 
к концу 2024-го).

Так или иначе, в отдельных проектах 
на Дальнем Востоке цены на квартиры 
не сильно отличаются от московских, 
добавил экономист Андрей Бархота. Ре-
шающую роль в доступности этой про-
граммы всё же играет крайне низкая 
для сегодняшних реалий ставка, кото-
рая позволяет сильно уменьшить фи-
нансовую нагрузку на заёмщиков.

В 2025 году дальневосточная ипоте-
ка по-прежнему будет пользоваться вы-
соким спросом из-за наиболее выгод-
ных условий для заёмщиков, отметил 
руководитель аналитического центра 
«Дом.РФ» Михаил Гольдберг.

По инициативе президента став-
ку по программе для ДФО сохранят 
на уровне 2% до 2030 года, напомнили 
в Корпорации развития Дальнего Вос-
тока и Арктики. Если зарплаты в округе 
продолжат расти, то и спрос на жильё 
будет уверенно увеличиваться, уверен 
Владимир Чернов из Freedom Finance 
Global.

В 2025 году рост выдач по целевой 
программе может составить 10–20%, 
допустил экономист Андрей Бархота. 
В банке «Новиком» и Президентской 
академии также ожидают, что прирост 
показателей по дальневосточной ипо-
теке окажется сопоставимым с 2023-м — 
порядка 20%.

Продолжение работы госпрограм-
мы в период 2025–2030 годов поддер-
жит развитие инфраструктуры в ДФО 
и Арктике, заключил экономист РУДН 
Сергей Зайнуллин. Она позволит при-
влекать в регионы специалистов, а от-
мена лимитов стимулирует работу де-
велоперов, что поддержит локальный 
строительный бум.

От тапа до клика
Когда в России появится линейка Galaxy S25 и стоит ли она своих денег

Антон Белый

П р о и з вод и те л ь э л е к т р о н и ки 
Samsung провёл первую в 2025 году 

презентацию Galaxy Unpacked. На ней 
представили сразу три новых продук-
та — флагманскую серию смартфонов 
Galaxy S25, второе поколение умно-
го кольца Galaxy Ring и шлем смешан-
ной реальности Galaxy AR. «Известия» 
первыми изучили новинки и выяснили, 
сколько они будут стоить и когда ри-
тейлеры привезут их в РФ. Подробнее — 
в нашем материале.

На мероприятии Galaxy Unpacked 
22 января Samsung представил три 
смартфона флагманской линейки: 
Galaxy S25, S25 Plus и Galaxy S25 Ultra. 
Гаджеты оснащены новым процес-
сором Qualcomm Snapdragon 8 Elite. 
Среди камер изменения коснулись 
только модели Galaxy S25 Ultra, она 
получила обновлённый основной мо-
дуль на 200 Мп с диафрагмой f/1.7 и фо-
кусным расстоянием 23,2 мм. Макси-
мальное разрешение датчика составит 
4080х3060, а также объектив с пяти-
кратным оптическим зумом.

Кроме того, в линейке появился ИИ-
помощник с обновлением One UI 7, ко-
торый, основываясь на анализе пове-
дения пользователя и контекстной 
информации, способен предугадывать 
потребности, предоставлять своевре-
менные рекомендации и автоматизи-

ровать рутинные действия пользова-
теля. Обновлённый ИИ, как сообщили 
на презентации, обучен взаимодей-
ствию с приложениями на устройстве. 
Также в новинке расширен функцио-
нал синхронного перевода, он будет 
доступен в соцсетях.

Ещё одной новинкой стал шлем 
Galaxy AR с процессором Snapdragon 
XR2 Plus Gen 2. Гарнитура похожа 
на Vision Pro от Apple, обещаны под-
держка функционала искусственного 
интеллекта Galaxy AI и совместимость 
с большинством приложений на ОС 
Android.

Заключительным элементом пре-
зентации стало второе поколение 
кольца Galaxy Ring 2 со значительны-
ми улучшениями. Оно получило NFC-
модуль с поддержкой Samsung Pay, 
смарт-ключей для умных дверей и ав-
томобилей, а также увеличенный срок 
работы без подзарядки и более тон-
кий корпус по сравнению с прошло-
годним аналогом.

В конце показали тизер следующего 
смартфона в линейке S25 — Slim. Следу-
ющая презентация состоится весной 
2025 года, конкретные даты не назы-
ваются.

В России уже начались предзака-
зы линейки S25, стоимость смартфо-
на начинается от 99 990 рублей. Так, 
например, цена Samsung Galaxy S25 
в конфигурации с 12 ГБ оперативной 

Суда подошли
Как владелец затонувшего у Керчи танкера связан с хозяином «Булгарии»

A «Работая в нашей структуре, 
Виктор Сельков и его сын 

были уличены в получении откатов 
и хищении векселей нашей компании 
на многие миллионы рублей. Это и был 
его стартовый капитал в их семейном 
бизнесе, — написал Михаил Антонов 
в ответ на просьбу «Известий» расска-
зать о давнем партнёре. — Их компании 
в чёрном списке, с которыми мы не ра-
ботаем.

Ликвидация последствий разлива 
мазута из-за аварии танкеров «Волго-
нефть-239» и «Волгонефть-212» продол-
жается второй месяц. Единственные 
арестованные в рамках уголовного 
дела — два капитана.

Только 13 января первые претен-
зии появились и к владельцам судна. 
Прокуратура и Морспасслужба пода-
ли иски о привлечении к ответствен-
ности компаний «Кама Шиппинг», 
«Каматрансойл» (именно они принад-
лежат Виктору Селькову и двум его 
сыновьям — Константину и Алексан-
дру) и ЗАО «Волгатранснефть» (его бе-
нефициар, вероятно, бизнесмен Игорь 
Шавва).

Суть требований не раскрывается. 
Перед этим глава Минприроды Алек-
сандр Козлов заявил, что собственни-
ки возьмут на себя ответственность 
по подъёму и утилизации танкеров.

Сельковы от общения с журнали-
стами отказались, ссылаясь на след-
ственные действия. У судовладель-
ца Михаила Антонова, обвиняющего 
их в махинациях, свои причины для 
резких заявлений.

В 1990-х Виктор Сельков действи-
тельно работал финансовым дирек-
тором Камского речного пароходства. 
Именно тогда — в 1998 году — к владель-
цам бизнеса возникли претензии мест-
ных органов ФСБ из-за вывода валют-
ной выручки за границу. Дело закрыли 
после того, как Антонов возместил за-
явленный ущерб, сообщала «Россий-
ская газета».

М ног ие СМ И у т ве рж д а л и: 
в 2011 году на фоне трагедии с «Булга-
рией» Антонов покинул Россию, но эти 
данные не подтвердились. У следствия 
не возникло претензий к нему. Основ-
ная ответственность легла на генди-
ректора компании, арендовавшей 
судно: Светлану Инякину осудили 
на 11 лет.

Сельков-старший покинул бизнес 
Антонова задолго до трагедии и даже 
публично обвинял бывшего шефа 
в плачевном состоянии речного флота.

— В конце 2001 года я стал свиде-
телем необоснованных денежных 
переводов на ремонт судов, реально 
принадлежащих офшорным компани-

ям, — рассказывал Сельков журнали-
стам. — Инициатором переводов был 
Михаил Антонов, председатель сове-
та директоров ОАО «Судоходная ком-
пания “Камское речное пароходство”». 
Тогда же Управляющая Камская судо-
ходная компания перестала отчислять 
в бюджет налоги, несмотря на то что 
прибыль, приносимая бизнесом, мог-
ла покрывать все расходы.

После этого Сельков выстроил соб-
ственную группу компаний. К концу 
2010-х в неё помимо «Кама Шиппинг» 
вошли ещё две судоходные ком-
пании, поставщики топлива, угля 
и леса, судоремонтный завод «СРЗ — 
Прикамье» и карьерные разработки. 

Но к 2025 году многие принадлежащие 
им юрлица уже ликвидированы, а по-
сле катастрофы в Керченском проли-
ве налоговая сообщила о блокиров-
ке операций по банковским счетам 
«Кама Шиппинг». Причиной стала за-
долженность по налогам в размере 
55 млн рублей, заявили в УФНС Рос-
сии по Пермскому краю. Как выясни-
ли «Известия», это не первые претен-
зии к «Кама Шиппинг».

�� «СДЕЛАТЬ ДОКИ  
ПО ПОСТАВКАМ»

В сентябре 2021 года ФНС выявила на-
рушения и доначислила компании 
Селькова НДС — 23,4 млн рублей вместе 
с пенями и штрафами, следует из мате-
риалов арбитража.

В 2018-м «Кама Шиппинг» уплати-
ла 0 рублей НДС при доходах 316 млн. 
Всё благодаря схеме по возвращению 
налога с помощью льготных вычетов, 
которые обеспечили фиктивные сдел-
ки, проходившие лишь на бумаге.

«Средства, перечисленные заяви-
телем в адрес спорных организаций, 
в дальнейшем выведены из легального 
оборота путём обналичивания, — уточ-
няется в решении суда. — Имело место 
целенаправленное создание фиктив-
ного документооборота, вуалирующе-
го реальные отношения по приобрете-
нию и поступлению товара».

«Кама Шиппинг» пыталась оспо-
рить выводы ФНС вплоть до Верхов-
ного суда, но везде проиграла.

В декабре 2019 года правоохрани-
тели провели на предприятии выемку 
документов. Среди прочего они изъя-
ли блокнот с данными по контрагентам 
и рукописными заметками со слова-
ми «сделать доки по следующим от-
грузкам», говорится в материалах ар-
битражного разбирательства.

Директор «Кама Шиппинг» Лариса 
Фролова на допросе сообщила, что по-
иском поставщиков занимались лично 
братья Сельковы. Однако до уголовно-
го преследования дело не дошло, и ма-
териалы полицейской проверки были 
переданы в налоговую.

Попутно выяснилось, что компания 
не соблюдала требований Минтранса 

к перевозке опасных грузов (дизель-
ное топливо и бензин), а танкеры зача-
стую ходили перегруженными. Среди 
судов, которые упоминались в фик-
тивных поставках, была и затонувшая 
«Волгонефть-212».

�� «НА ГРАНИ ФОЛА»

Во дворах на Большой Почтовой ули-
це в Москве стоит слегка потрёпанный 
бизнес-центр. Чтобы попасть в него, 
нужно пройти мимо фабрики папок, 
клуба любителей животных и кофей-
ни в полуподвале. В длинном коридо-
ре с небрежно покрашенными стенами 
на двери не первой молодости в обыч-
ном канцелярском файле висит лист 
бумаги А4 с названием фирмы-аренда-
тора — ЗАО «Волгатранснефть».

Трудно поверить, но эта компания 
владеет собственным танкерным фло-
том, включая второе потерпевшее кру-
шение в Керченском проливе судно 
«Волгонефть-239».

Даже всем свои видом офис гово-
рит о том, что с компании нечего взять, 
а скоро это может быть оформлено 
и документально. Уже после ката-
строфы в Керченском проливе некое 
ЗАО «Волга-бункер» инициирова-
ло банкротство «Волгатранснефти». 
Не исключено, что оно имеет призна-
ки фиктивного.

В июне 2022 го-
да ЗАО  «Вол-
г а - б у н к е р » 
п р о д а л о 

«Волгатранснефти» шесть судов про-
екта «Волгонефть» за 6,5 млн рублей. 
Цена выглядит заниженной на поря-
док. Но даже при этом покупатель счёта 
не оплатил. Арбитражный суд признал 
претензии «Волга-бункера» правомер-
ными, а «Волгатранснефть» не стала это 
обжаловать.

При этом обе компании могут ока-
заться подконтрольны одним и тем 
же лицам. Так, гендиректором обеих 
в разное время числился некий Ан-
дрей Сураев. Реестр акционеров обе-
их компаний ведёт один и тот же ре-
гистратор.

Не исключено, что речь может идти 
о создании искусственной задолжен-
ности и фиктивном банкротстве, что-
бы избавить «Волгатранснефть» от от-
ветственности за крушение её танкера 
в Керченском проливе.

Нынешний гендиректор «Волга-
бункера» Алексей Форкин одновре-
менно возглавляет компанию ООО 
«Квартал», которой владеет 60-лет-
ний бизнесмен Игорь Шавва. Именно 
он может быть конечным бенефициа-
ром «Волгатранснефти».

В 2013 году отраслевое издание 
«Морские вести России» называло это-
го человека председателем совета ди-
ректоров компании «Волгатранссер-
вис». У этой компании оказался общий 
номер телефона и адрес электронной 
почты с ЗАО «Волгатранснефть». На-
конец, как убедился корреспондент 
«Известий», офис компании-судовла-
дельца (та самая дверь с прикреплён-
ным канцелярским файлом) располо-
жен в помещениях, принадлежащих 
структурам Игоря Шаввы. На звонки 
и сообщения корреспондента «Изве-
стий» Шавва и гендиректор «Волга-
транснефти» Ирина Сомова не отве-
тили.

В 2014 году «Волгатранссервис» Иго-
ря Шаввы оказалась среди несколь-
ких победителей тендера на перевоз-
ку нефтепродуктов «Роснефти» в Керчь. 
С ней заключили контракт на 2 млрд 
рублей. На следующий тендер 2016 года 
компанию уже не допустили.

«В связи с выявленными несоот-
ветствиями критериям отбора, уста-
новленным в документации о закуп-
ке», следует из документов на портале 
госзакупок. Но один из контрактов 
(на 360 млн рублей) всё же получила 
аффилированная «Волгатранснефть».

Игорю Шавве также принадлежат 
целый квартал деловой недвижимо-

сти между Рубцовской 
н а б е р е ж н о й 

Общество

« В 2018 ГОДУ «КАМА ШИППИНГ» — ВЛАДЕЛЕЦ ТАНКЕ-
РА «ВОЛГОНЕФТЬ-212» — УПЛАТИЛА 0 РУБЛЕЙ НДС 
ПРИ ДОХОДАХ 316 МЛН. ВСЁ — БЛАГОДАРЯ СХЕМЕ 

ПО ВОЗВРАЩЕНИЮ НАЛОГА С ПОМОЩЬЮ ЛЬГОТНЫХ ВЫЧЕ-
ТОВ, КОТОРЫЕ ОБЕСПЕЧИЛИ ФИКТИВНЫЕ СДЕЛКИ
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Предельно допустимая высота волны  
для танкера «Волгонефть-239» была 2 м. 

Судно не имело права покидать порт в шторм, 
уверены эксперты
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Даёшь на молодёжь
A Как следует из пояснитель-

ной записки к законопроек-
ту, который имеется в распоряжении 
«Известий», сейчас декретные студент-
кам образовательные организации вы-
плачивают из федерального и регио-
нальных бюджетов. Размер пособия 
зависит от стипендии, которая в сред-
нем составляет 2–5 тыс. рублей в ме-
сяц. Начинающие мамы могут рассчи-
тывать на 9,3 тыс. — 23,3 тыс. рублей. 
Законопроектом предлагается увели-
чить размер пособия до 100% ПМ тру-
доспособного населения в регионе, где 
проживает студентка. При этом раз-
мер стипендии учитываться не будет.

Исходя из величины прожиточно-
го минимума (ПМ) в целом по стране, 
который для трудоспособного насе-
ления в 2025 году составляет 19,3 тыс. 
рублей, декретные выплаты в среднем 
могут вырасти на порядок и более — 
до 90,2 тыс. (рассчитывается по фор-
муле — 19 329/30 дней х 140 дней отпу-
ска по беременности и родам). Однако, 
ещё раз важно подчеркнуть, конкрет-
ная выплата будет зависеть от региона, 
где проживает студентка. Так, в Липец-
кой и Тамбовской областях, где уста-
новлен в этом году наименьший ПМ 

— 16 тыс. рублей, размер выплаты со-
ставит почти 74,9 тыс., а на Чукотке, где 
прожиточный минимум самый высо-
кий (около 50,5 тыс.), — 235,4 тыс. руб-
лей, отмечается в пояснительной за-
писке к законопроекту.

Изменения потребуют дополни-
тельных расходов из федерального 
бюджета, указывается в финансово-
экономическом обосновании к доку-
менту. Как прогнозируют в Минтру-
де, в первый год будет необходимо 
631,4 млн рублей, что позволит выпла-
чивать повышенное пособие 7 тыс. мам, 
которые проходят очное обучение.

Необходимость повышения декрет-
ных для студенток сам президент объ-
яснил тем, что нужно поддерживать 
устремления молодых людей заводить 
детей. Так, первый ребёнок у женщин 
в среднем появляется в 28–29 лет, от-
метил он. А далее понятно, что хочет-
ся вернуться на работу, повысить свой 
профессиональный уровень, а на вто-
рого ребёнка уже не находится вре-
мени. Поэтому нужно уделять особое 
внимание будущим мамам — студент-
кам очных отделений вузов, коллед-

жей, техникумов, подчеркнул Влади-
мир Путин на заседании Госсовета 
в конце прошлого года. При этом, как 
считают специалисты, самый правиль-
ный возраст для рождения первенца — 
до 24 лет.

Большинство опрошенных «Изве-
стиями» экспертов считают повыше-
ние декретных для студенток и при-
вязку их размера к региональному ПМ 
значимой и целесообразной мерой. 
Давно нужно было обратить внимание 
на поддержку студенческой семьи, по-
скольку молодым людям нужно одно-
временно получать образование и вос-
питывать ребёнка, полагает директор 
Центра демографии и статистики Ин-
ститута экономических стратегий РАН 
Ольга Золотарева. По её мнению, мате-
риальные проблемы такие семьи ощу-
щают наиболее остро.

— Предлагаемая мера позволит 
в определённой степени преодолеть 
тренд откладывания рождения ребён-
ка в студенческих семьях, что не толь-
ко должно повысить рождаемость, 
но и переломить сложившуюся за дол-
гие годы тенденцию старения возрас-
та матери, — не сомневается эксперт.

Она также привела результаты 
опроса студенческих семей — 70% ре-
спондентов уверены, что господдерж-
ка значима для изменения демографи-
ческой ситуации в стране.

Доцент кафедры логистики Финан-
сового университета при правитель-
стве Ольга Жильцова обращает вни-
мание ещё на один позитивный эффект 
предполагаемых нововведений: «Это 
поможет при принятии студентками 
решения о сохранении беременности, 
чтобы они сделали правильный вы-
бор в пользу жизни ребёнка. К сожа-
лению, большое количество абортов 
совершается в молодых семьях по при-
чине недостаточности средств к про-
живанию».

Независимый профсоюз «Новый 
труд» тоже поддерживает повышение 
размера пособия по беременности 
и родам для студенток с учётом прожи-
точного минимума в регионе, заяви-
ла «Известиям» руководитель его ин-
формационного отдела Мария Коледа.

— Это не только позволит учащим-
ся мамам обеспечить более комфорт-
ные условия для себя и своего малы-
ша, но и может сыграть ключевую роль 

в решении о сохранении беременности. 
В условиях экономической нестабиль-
ности многие молодые женщины стал-
киваются с трудностями в финансах, 
и такая поддержка со стороны госу-
дарства может стать важным факто-
ром, способствующим принятию ре-
шения, — согласилась она.

Также, по её мнению, привязка по-
собия к ПМ региона делает систему 
социальной поддержки более гибкой 
и эффективной, поскольку учитывает 
уровень жизни и ценовые реалии кон-
кретного субъекта. И Ольга Жильцова 
согласна, что расчёт размера пособий 
важно формировать именно от прожи-
точного минимума, а не от стипендии, 
которая сильно занижена.

Ещё одно предлагаемое Минтрудом 
изменение — полномочия по назначе-
нию и выплате пособия по беременно-
сти и родам обучающимся женщинам 
предлагается передать Соцфонду Рос-
сии. При этом вся нагрузка ляжет на фе-
деральный бюджет. Как пояснили в ве-
домстве, это обусловлено тем, что фонд 
выступает единым окном для назна-
чения федеральных мер соцподдерж-
ки. Кроме того, это снижает давление 
на региональные бюджеты, которые 
сами могут принимать решение о вы-
платах для мам, которые ещё учатся.

Субъекты, кстати, активно подхва-
тили предложение президента с учё-
том значения, которое уделяется де-
мографической политике и нацпроекту 
«Семья». Ещё в прошлом году более 
15 регионов или уже ввели или заяви-
ли о готовности введения единовре-
менных выплат при рождении ребёнка 
мамами-студентками. Среди них — Во-
логодская, Ленинградская, Орловская, 
Самарская, Тульская, Томская, Челя-
бинская области, Хабаровский и Крас-
ноярский края, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ и так далее. Чаще всего 
регионы готовы предложить обучаю-
щимся мамам 100 тыс. рублей, однако 
есть субъекты, где выплата составит 
1–3 млн рублей.

В ближайшее время законопроект 
о повышении декретных для студен-
ток будет размещён для обществен-
ного обсуждения, сообщили «Изве-
стиям» в пресс-службе Минтруда. 
Ведомство планирует внести доку-
мент в Госдуму в весеннюю сессию. 
С учётом того что проект разрабо-
тан по поручению президента, он мо-
жет быть принят в приоритетном по-
рядке и вступить в силу уже к началу 
нового учебного года, предположил 
источник «Известий», близкий к ми-
нистерству.

Общество

Планетный двор
Земляне увидят Вифлеемскую звезду и исчезнувшие кольца Сатурна

Андрей Коршунов

В 2025 году произойдёт редкое сбли-
жение дисков Венеры и Юпитера, 

это сочетание напомнит о Вифлеем-
ской звезде. Также можно будет на-
блюдать полный парад планет, два 
парных солнечных и лунных затмения 
и два необычных суперлуния. Помимо 
этого астрономы смогут разглядеть по-
верхность Марса во время его противо-
стояния с Землёй, а также увидят, как 
у Сатурна «исчезнут» кольца. Об этих 
и других значимых «небесных» событи-
ях, которые произойдут в этом году, чи-
тайте в материале «Известий».

2025-й будет богат на уникальные 
астрономические события. Он начал-
ся пролётом кометы ATLAS 14 января, 
которую было видно невооружённым 
глазом, а в конце года ожидается неве-
роятный «звёздный ливень» — метеор-
ный поток Геминиды с интенсивностью 
150 метеоров в час. Об этом «Извести-
ям» рассказал председатель Иркутско-
го регионального астрономического 
общества Павел Никифоров.

— Небо в конце января и в феврале 
будет исключительное. В эти зимние 
вечера, в течение примерно месяца, 
мы одновременно сможем наблюдать 
все большие планеты Солнечной си-
стемы, за исключением Меркурия. 
Причём практически все они будут 
присутствовать в самом ярком своём 
воплощении, — сказал учёный.

Через месяц, добавил он, на небе 
будут видны семь крупных планет 
(кроме Земли), которые вращаются 
вокруг нашей системы. Это событие 
произойдёт 28 февраля, невооружён-
ным глазом можно будет различить 
Марс, Венеру, Юпитер и Сатурн, 
а Уран, Нептун и Меркурий — с помо-
щью телескопов.

Также, пояснил учёный, до конца 
весны жители Северного полушария 
смогут изучать Юпитер в наилучшей 
для наблюдения позиции — высоко над 
горизонтом. Такое положение планета-
гигант заняла впервые за 11 лет и будет 
доступна для изучения до конца весны. 
Любители астрономии также смогут 
в телескопы увидеть спутники Юпи-
тера и их тени, проходящие по поверх-
ности планеты.

Хорошие условия сложились и для 
«близкого знакомства» с Марсом, со-
общил Павел Никифоров. С 16 янва-
ря он находится в противостоянии — 
положении, в котором эта планета, 
Земля и Солнце выстраиваются в ли-
нию. В этот период Марс находится 
на минимальном от нас расстоянии, 
и его видимый диаметр увеличивает-
ся в четыре-пять раз, благодаря чему 

можно рассмотреть детали его поверх-
ности, добавил специалист.

— Из примечательных событий 
в этом году стоит отметить «встречу» 
Венеры и Юпитера. Угловое расстоя-
ние на небосводе между ними составит 
около 0,5 градуса. Сближение можно 
наблюдать 12 августа 2025 года. Это со-
бытие напомнит о Вифлеемской звез-
де — когда, как считают учёные, диски 
планет совпали, превратившись в одну 
необычно яркую светящуюся точку, 
что указало библейским волхвам ме-
сто рождения Иисуса Христа, — объяс-
нил Павел Никифоров.

Кроме того, 23 марта любители 
астрономии смогут увидеть, как «ис-
чезнут» знаменитые кольца Сатурна. 
Этот визуальный эффект возникает 
вследствие определённого угла на-
клона планеты относительно Земли. 
Такие события происходят раз в 15 лет.

— Весна 2025 года начнётся с зат-
мений: полного лунного и частично-
го солнечного — 14 и 29 марта соот-
ветственно. Первое из этих явлений 
будет хорошо видно в Западном полу-
шарии, а россияне посмотрят только 
завершающие полутеневые фазы лун-
ного затмения на Чукотке, Камчатке 
и в Магаданской области. Мартовское 
частичное солнечное затмение лучше 
всего можно будет наблюдать в севе-
ро-западных регионах нашей страны, — 
сказал специа лист.

Следующую пару затмений, по его 
словам, следует ждать осенью. Лунное 
пройдёт 7 сентября. В большинстве 
российских регионов (за исключени-
ем самых восточных) будет хорошо 
виден спутник, который входит в зем-

ную тень и выходит из неё. Продол-
жительность полной фазы составит 
порядка 1,5 часа. Частичное солнеч-
ное затмение состоится в день осенне-
го равноденствия, 21 сентября. Прав-
да, это явление можно будет увидеть 
только в Антарктиде и её окрестно-
стях.

Кроме того, по мнению Павла Ни-
кифорова, интерес представляют так 
называемые суперлуния, при кото-
рых спутник максимально сближается 
с Землёй. Причём в этот момент долж-
на быть фаза полнолуния или новолу-
ния. Наиболее яркое событие такого 
рода произойдёт 5 ноября, когда цен-
тры Земли и Луны окажутся на мини-
мальном расстоянии (356 832 км) всего 
через девять с небольшим часов после 
наступления полнолуния. 4 декабря 
суперлуние повторится, но Луна уже 
будет на 129 км дальше от Земли.

Вместе с тем в этом году стоит уде-
лить особое внимание «звёздам, ко-
торые падают с неба». Это частички 
космического вещества, которые стал-
киваются с атмосферой Земли и сго-
рают в ней, оставляя светящийся след. 
В частности, 12 августа будет максимум 
потока Персеиды. Как правило, он со-
ставляет от 20 до 30 метеоров в час. За-
тем 17 ноября достигнет апогея Леони-
ды с интенсивностью около 15 метеоров 
в час. 14 декабря на Землю обрушится 
«звёздный ливень» Геминиды. Ожидает-
ся, что частота «падающих звёзд» в этом 
потоке составит до 150 метеоров в час. 
Причём условия для наблюдений этого 
события будут благоприятными.

— В наши дни наблюдать за звёздами 
полезно не только любителям, но и учё-

ным, которые стремятся объяснить 
причины явлений и как они связаны 
друг с другом, — сказала «Известиям» 
директор планетария Самарского на-
ционального исследовательского уни-
верситета имени академика С.П. Коро-
лёва Ирина Феоктистова.

Она добавила, что правильные 
астрономические знания, в частности, 
помогают понять место Земли во Все-
ленной, а также то, что происходит с на-
шей планетой сейчас и что ждёт её в бу-
дущем.

К значимым астрономическим со-
бытиям 2025 года Ирина Феоктистова 
добавила и двойную видимость Вене-
ры. Это событие, когда планета, кото-
рую в разных культурах представля-
ют то «утренней звездой», то «вечерней 
звездой», в течение одних суток хоро-
шо видна как вскоре после заката, так 
и практически перед рассветом. Такое 
явление астрономы смогут наблюдать 
в период с 18 по 21 марта. В следующий 
раз двойная видимость Венеры повто-
рится только в 2033 году.

Вместе с тем следует отделять фак-
тические события от того значения, ко-
торое им иногда придают в средствах 
массовой информации, отметил дирек-
тор Псковского планетария и руково-
дитель проектов АНО ЦМИТ «Юный 
техник».

— То, что называют парадами пла-
нет, — достаточно рядовое астроно-
мическое событие, когда планеты 
оказываются в одном узком сегменте 
небесной сферы. Причём нужно пони-
мать, что это только визуальный эф-
фект. На самом деле планеты находятся 
очень далеко друг от друга в космиче-
ском пространстве, — отметил специ-
алист.

Тем не менее, подчеркнул он, на-
блюдение звёздного неба представля-
ет собой непраздный интерес. Огром-
ное количество научных и технических 
достижений обусловлено тем, что люди 
смотрят в небо, стремятся достичь дру-
гих небесных тел и изобретают для это-
го различные средства, которые затем 
используют также и в повседневной 
жизни. Интерес к небу обусловил раз-
витие большого количества научных 
направлений.

В свою очередь, заместитель дирек-
тора Крымской астрофизической об-
серватории по научной работе Алек-
сандр Вольвач отметил, что на данный 
момент не существует научного под-
тверждения того, что планеты Сол-
нечной системы, оказавшиеся с одной 
стороны Земли, оказывают заметное 
влияние на состояние людей. То же са-
мое можно сказать и о других необыч-
ных астрономических явлениях.

и Бакунин-
ской ул и-
цей в Мо-
скве и ООО 
«Валерия» — 
производи-

тель нижне-
го белья для 

женщин. В све-
дениях о членах 
совета директо-

ров последней уточняется, что по об-
разованию Шавва — физик-ядерщик. 
С 2005 по 2015 год он занимал пост ген-
директора инвестиционной компа-
нии «ДВМ-инвест». Согласно послед-
ней раскрытой брокером информации, 
в 2023-м Шавва был основным бенефи-
циаром компании.

На одной из немногих фотографий 
в открытом доступе Игорь Шавва по-
сещает отраслевую выставку и с инте-
ресом рассматривает макет нового, со-
временного танкера. Такой наверняка 
выдержал бы и сильный шторм. Но не-
фтепродукты по Керченскому проливу 
почему-то возили суда, которым туда 
и выходить-то было запрещено.

�� ПОЧЕМУ ТАНКЕРЫ  
НЕ МОГЛИ ВЫХОДИТЬ  
В КЕРЧЕНСКИЙ ПРОЛИВ

Нынешняя катастрофа с танкерами 
проекта «Волгонефть» — не первая 
для Керченского пролива. В 2007 году 
также во время шторма переломился 
«Волгонефть-139».

О рисках эксплуатации старею-
щих судов предупреждал директор 
Морского инженерного бюро, про-
ектировщик Геннадий Егоров. По его 
мнению, на момент создания в кон-
це 1950-х проект «Волгонефть» 
был революционным в пла-
не безопасности перевоз-
ок, а суда стали важней-
шей частью советского 
нефтеналивного фло-
та, но со временем 
в танкерах вскрылись 
проблемные места  — 
из-за особен ностей 
конструкции они быстро 
ржавели и выходили из строя 
раньше срока.

К тому же они не были рассчитаны 
на эксплуатацию в сложных морских 
условиях.

«Нужно уже заканчивать обсужде-
ние перспектив “Волгонефтей” в смыс-
ле перевозки опасных грузов, я думаю, 
что это — игра на грани фола», — писал 
Егоров в отраслевом издании «Россий-
ский судостроитель».

Всё это в полной мере касается 
танкеров «Волгонефть-212» (спущен 
на воду в 1969 году) и «Волгонефть-239» 
(в 1973-м).

— У таких судов есть ограничения, 
особенно при плавании в непогоду, — 
объяснил «Известиям» Игорь Коваль-
чук из Российского профессиональ-
ного союза моряков. — Они зависят 
от конструкции. Если нарушить усло-
вия, что и произошло в данном случае, 
судно может просто переломиться. Нос 
и корма оказываются на двух волнах, 
а средняя часть провисает, в итоге ме-
талл может не выдержать, особенно 
если судно перегружено.

По информации специалиста, мак-
симальная высота волны для «Волго-
нефти-212» — 2,5 м. У «Волгонефти-239» — 
не больше 2 м. По сути, это речные суда, 
которые вышли в море. Причём в сезон, 
когда делать им это вообще запрещено.

Вскоре после катастрофы Ространс-
надзор сообщил: «Оба судна находи-
лись в Керченском проливе в нару-
шение ими сезонных ограничений 
на плавание в акватории».

— «Волгонефть» — это суда, кото-
рые могут работать только в навига-
цию. А навигация [в Керченском про-
ливе] — с апреля до ноября. В зимний 
период они должны находиться в от-
стое или ремонтироваться, — объяс-

нил «Известиям» председатель Азо-
во-Донской территориальной 

организации Российского 
профсоюза моряков Ле-

онид Глушак.
По его мнению, 

следствие должно ра-
зобраться в том, кто 
дал разрешение су-
дам на выход в море, 

какую роль в этом сы-
грали и владельцы судов, 

и начальник порта, из кото-
рого они выходили.

и 256 ГБ встроенной памяти состав-
ляет 109 990 рублей в магазине МТС, 
а за вариант Galaxy S25 Ultra с 12 ГБ опе-
ративной и 256 ГБ встроенной памяти 
просят 159 999 рублей. Цена на самую 
дорогую модель — S25 Ultra с 12 ГБ опе-
ративной и 1 ТБ встроенной памяти — 
у большинства ритейлеров составля-
ет 209 999 рублей.

В сети фирменных магазинов 
Samsung Galaxy Store старт продаж 
гаджетов начнётся 4 февраля.

Идея продавать слабо отличающи-
еся от прошлого поколения устрой-
ства, но с функциями ИИ не нова, 
рассказал «Известиям» главный ре-
дактор сайта Ferra.ru Евгений Харито-
нов. По его словам, первыми по этому 
пути пошли производители процессо-
ров Intel и AMD, затем подключились 
NVIDIA. В Samsung пристально изу-
чали, как фанаты Apple воспримут на-
столько же слабые новшества в iPhone 
16 Pro Max после 15 Pro Max. Фанаты 
бойкотировать любимый бренд не ста-
ли. По этому и Galaxy серии S25 вышли 
со старыми камерами (основной, те-
лефото-, зум-камерой, селфи), стары-

ми аккумуляторами, но новой ценой, 
полагает он.

— Процессор Snapdragon 8 Elite в до-
стижения техники записать тоже нель-
зя — во-первых, он появится и у других 
флагманских смартфонов, а во-вторых, 
прошлогодний 8 Gen 3 попросту уже 
не выпускают, поэтому у Samsung 
и других брендов даже не было выбора 
не обновлять процессор. Новая сверх-
широкоугольная камера — это прият-
но, но всего лишь работа над ошибками, 
ведь в S24 Ultra сверхширокоугольная 
камера уступала некоторым китайским 
конкурентам и iPhone, — добавил экс-
перт.

Вряд ли новинка станет пользоваться 
особым спросом, считает генеральный 
директор TelecomDaily Денис Кусков.
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122 человека погибли  
10 июля 2011 года в катастрофе 

теплохода «Булгария»

Михаил Антонов

Игорь Шавва
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на iz.ru
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Мексиканские сласти
Петров с беременной женой, Барбара де Рехиль с матрёшками —  
в Москве состоялась светская премьера комедии «Василий» 

Валерия Чуб

В российский прокат 23 января выходит при-
ключенческая комедия «Василий» режиссё-

ра Дмитрия Литвиненко о братьях-близнецах, 
которым предстоит скрываться от мексикан-
ского картеля в компании знойной Бониты 
и оравы её детей. Накануне в столице состоя-
лась светская премьера фильма. Картину пред-
ставили её команда и исполнители главных ро-
лей — актёры Александр Петров и Барбара де 
Рехиль, которая специально впервые прилете-
ла в Россию и полюбила её всей душой. Под-
робнее — в репортаже «Известий».

Мексиканские страсти развернулись 
когда-то в детском доме в российской провин-
ции. Американская семья приехала забрать хо-
рошего мальчика Васю. Но его хитрый близнец 
Коля запер брата в кладовке, успешно выдал 
себя за него и укатил с новыми родителями 
в прекрасное далёко. Только оказалось оно не та-
ким уж и сладким. Взрослый Коля, которого те-
перь зовут Бэйзилом, умудрился нажить себе 
таких бед, из которых живыми не выбираются: 
кинул мексиканскую мафию на деньги и закру-
тил тайный роман со знойной Бонитой, возлю-
бленной одного наркобарона. После предатель-
ства и стольких лет без связи друг с другом 
спасать непутёвого родственника из лап бан-

дитов отправляется Василий, который теперь 
скромный учитель всё в том же детском доме.

Всё это — на экране, хотя на светской пре-
мьере «Василия» в Москве было не менее жар-
ко. Главной звездой красной ковровой дорожки 
в «Октябре» стала актриса из Мексики Барбара 

де Рехиль, которая специально впервые прие-
хала в Россию. Перед публикой она появилась 
в дизайнерском контрастном чёрно-белом пла-
тье с вырезом, не по погоде демонстрирующим 
стальной пресс.

— Здесь очень холодно для меня! Прямо сей-
час я замерзла, — призналась она журнали-

стам. — Но я полюбила Россию! Москва потря-
сающе красива! Я купила семь русских кукол. 
Для моих мамы, тёти, для всех.

На вопрос: «Матрёшка?» ответила утвер-
дительно: «Yes, the Matryoshka». С журнали-
стами она говорила на английском, хотя позд-
нее перед началом самого показа обратилась 
к зрителям со сцены сразу на трёх языках — 
вдобавок на испанском и русском, чем вызва-
ла фурор.

— Мы какое-то время искали Бониту. Понят-
но, что в России мы сразу понимали, что хотим 
Сашу Петрова, Яна Цапника, Пашу Ворожцо-
ва, Валю Мазунину, Диму Лысенкова, я могу 
долго рассказывать, но мексиканский рынок 
мы не знали и искали её, как в темноте. Потом 
нам показали Барбару. Я посмотрел и сказал: 
«Вау! Боже мой!» И когда она влетела на про-
бы, сметая всё на своём пути как вихрь, ура-
ган, прочитала этот текст, который не знала, 
я позвонил продюсерам из Мексики и сказал: 
«Умоляю вас, пожалуйста, давайте остановим 
кастинг, давайте бороться и биться за неё». 
Она, как и Саша, сердце этой истории. Другие 
приходили и делали всё классно, но вот это-
го мэтча не было. У неё огромная душа. Она 
уверена, кстати, что в прошлой жизни была 
русской, — рассказал «Известиям» режиссёр 
фильма Дмитрий Литвиненко.

«Василий» — его дебют в полном метре. Ещё 
недавно имя Литвиненко было на слуху в свя-
зи с выходом сериала «Дайте шоу» с Милошем 
Биковичем в главной роли, который, к слову, 
пришел на премьеру «Василия» поддержать 
коллегу, а начинал творческий путь он в своё 
время с клипов. Поэтому то, как фильм зву-
чит, для Литвиненко имеет не последнее зна-
чение. В его комедии знакомые русские пес-
ни приобретают мексиканское настроение.

— Мы искали музыку для нашего тона. 
Очень быстро появились «Я люблю тебя 
до слёз» и песня Магомаева «Свадьба». Мы пе-
реводили их на испанский язык и проверя-
ли это на мексиканских саунд-продюсерах. 
Мы отправляли им песни на русском и спра-
шивали: «А могла бы она звучать на испан-
ском?» — рассказал Литвиненко.

 Снимали картину и на родине, и в Мексике. 
Чужая страна гостей испытывала на прочность.

— В пустыне были комары — какие-то извра-
щенцы: атаковали только ниже колен, и все 
ноги были искусаны, — рассказал во время 
премьеры «Известиям» Ян Цапник, который 
сыграл телевизионного оператора. — Был ка-
зусный момент на обратном пути. Из местеч-
ка Чачалакас, это штат Веракрус, часов за семь 
надо было доехать до Мехико, чтобы не опоз-
дать на самолёт. Молния шарахнула рядом с ма-
шиной, и она встала. Но водитель с загадочным 
именем Хулио починил, и мы поехали дальше.

Впрочем, самая сложная работа, пожалуй, 
была у Александра Петрова. Он играл сразу 
двух человек — братьев-близнецов, которым 
приходится взаимодействовать друг с дру-
гом в кадре.

— Это тяжело с точки зрения совместных 
сцен, наверное. Приходилось додумывать, как 
я потом сыграю. Сначала репетировали одно-
го персонажа, потом другого. Какие-то вещи 
переснимали, потому что у одного моего ге-
роя возникала такая реакция, что мы пони-
мали — на неё должна быть другая реакция 
у другого. Технически это непросто. Есть спе-
циальные камеры, которые точно повторя-
ют движения, и сначала мы одного снимаем, 
потом другого. Был дублёр Антон, который 
вместе со мной играл все совместные сцены, — 
рассказал Александр Петров.

На красной ковровой дорожке актёр поя-
вился с супругой Викторией. Это первый выход 
пары в свет после того, как стало известно о том, 
что они ждут ребёнка. Среди первых зрителей 
были Денис Шведов, певицы Алсу и Зара, Алек-
сандр Цыпкин, Леонид Ярмольник и другие.

В широкий прокат горячая премьера, гото-
вая растопить сердца зрителей, выйдет 23 ян-
варя. Дистрибьютор фильма — компания «НМГ 
Кинопрокат» (входит в холдинг «Националь-
ная Медиа Группа»).

Праздник и непослушание
Первые матчи, трансферы и скандалы клубов РПЛ

Алексей Михайлов

Ч ерез месяц с небольшим возобновит-
ся сезон в РПЛ, и команды интенсив-

но готовятся к этому. К счастью, отсут-
ствие официальных матчей не лишает 
нас интересных инфоповодов. О том, ка-
кие игры успели провести ведущие ко-
манды лиги и как обстоят дела с футбо-
листами, — в материале «Известий».

Первым из действующей тройки 
лидеров РПЛ свой тренировочный 
матч сыграл «Спартак»: 20 января 
в турецком Белеке подопечные Деяна 
Станковича разошлись миром с «Чер-
номорцем» (3:3). В составе красно-
белых голами отличились Манфред 
Угальде, Маркиньос и Наиль Умяров. 
Встреча прошла в закрытом режиме 
и состояла из трёх таймов по 45 минут.

В этот же день свой первый матч 
на сборах в ОАЭ провёл и «Локомотив». 
В соперниках у команды Михаила Га-
лактионова был чемпион Китая «Шан-
хай Порт». В трёх таймах по 30 минут 
сильнее оказались китайцы (2:1). Един-
ственный гол «железнодорожников» — 
на счету Ильи Самошникова.

Следом эстафету подхватил дей-
ствующий чемпион России «Зенит», 
который на данный момент бази-
руется в Катаре. 21 января команда 
Сергея Семака в Дохе сыграла вни-
чью со сборной Иордании (1:1). Един-
ственный мяч петербуржцев забил 
Максим Глушенков. Причём по ходу 
матча «Зениту» пришлось отыгрывать-
ся. Но на результаты пока вряд ли сто-
ит обращать особое внимание — куда 
важнее сейчас набрать форму. В том 
числе и через тренировки. А там они, 
по нашей информации, сейчас очень 
интенсивные, мягко говоря.

Раньше «Спартака», «Локомотива» 
и «Зенита» свою первую тренировоч-

ную игру на сборах в ОАЭ провёл ЦСКА. 
19 января в Абу-Даби армейцы разгро-
мили узбекский ОКМК (4:1). Мячи заби-
ли Кирилл Глебов, Иван Обляков, Секу 
Койта и Артём Шуманский.

А вот «Краснодар» пока не играл, 
но вовсю тренируется в Абу-Даби.

Интересные события произошли 
на рынке трансферов. Самая громкая 
из сделок — подписание «Зенитом» 
бразильского вингера «Ботафого» 
Луиса Энрике за €33 млн (по дан-
ным Transfermarkt). Эта покупка во-
шла в топ-5 самых дорогих для клу-
бов РПЛ за всю историю. И, по сути, 
в «Зените» Энрике призван заме-
нить Малкома (самая дорогая по-
купка в истории лиги — €41,5 млн), 
который теперь играет в Саудовской 
Аравии.

Кроме того, Луис Энрике стал ча-
стью трансферной многоходовки 
«Зенита». В обратном направлении: 
в «Ботафого» незамедлительно про-
следовал другой бразилец — Артур, ко-
торый так и не стал заменой Малкому. 
Туда же, но летом отправится и полу-
защитник Вендел.

У остальных клубов пока всё скром-
нее. «Спартак» разорвал контракт с на-
падающим Виллианом Жозе (один 
гол в 13 матчах). Бразилец откровен-
но не оправдал ожиданий, посколь-
ку в прошлом сезоне за «Бетис» в ис-
панской Ла Лиге Жозе оформил 10+5 
по системе «гол + пас» в 33 матчах.
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Пройти первых
Какие шансы у Андреевой и Шнайдер на титул Australian Open

Если бы кто-то из российского дуэ-
та продолжал выступления в одиноч-
ном разряде на второй неделе Australian 
Open, вероятность отказа от борьбы 
в паре была бы очень высока. Напом-
ним, что именно так поступила Мирра 
Андреева после выхода в личный полу-
финал «Ролан Гаррос-2024». Однако пер-
сональные амбиции россиянок в Мель-
бурне аннулировались ещё на прошлой 

неделе: у Дианы — в третьем кру-
ге, у Мирры — в четвёр-
том. И это даёт возмож-
ность сосредоточиться 
на парных соревнова-
ниях, хотя слово «со-

средоточиться» здесь 
не совсем уместно. Ведь наши девушки 
играют расслабленно и с удовольствием, 
даже не выгоняя с трибун своих мам (как 
Шнайдер делала это в одиночке). Вряд 
ли кто-то упрекнёт теннисисток, если 
у них не получится зацепиться за пер-

вое место. Ведь 
звёздные оди-
ночницы отно-
сятся к парам 
как к допол-
нительной 

нагру зке 

и не считают успехи здесь великим до-
стижением.

Пары — по традиции прибежище 
ветеранов и тех игроков, у которых 
не заладилась личная карьера. Один 
из таких примеров — россиянка Ка-
милла Рахимова. Ей 23 года, самое 
значительное достижение в одиноч-
ке — прошлогодний титул WTA 125 в Гва-
далахаре. В парах у неё четыре титула 
за четыре года — все с разными на-
парницами. В одиночном разряде Ка-
милла — 62-я ракетка мира, в парном — 
79-я. Против Сары Соррибес Тормо 
Рахимова неудачно сыграла в дуэте 
на прошлогоднем US Open — возможно, 
именно там россиянка и договорилась 
о сотрудничестве с одной из самых из-
вестных парниц мира. И четвертьфинал 
мейджора для только что созданного 
русско-испанского тандема — серьёз-
ная заявка, хотя в игре против Андре-
евой и Шнайдер они и не показали ни-
чего выдающегося.

Упорная борьба наблюдалась толь-
ко в первой половине первого сета, ког-
да Мирра и Диана никак не могли во-
плотить своё игровое преимущество 
в брейк. Но стоило юным россиянкам 
немного добавить, как игра соперниц 
совершенно развалилась. Девять выи-

гранных геймов подряд — и Ан-
дреева со Шнайдер за 67 ми-
нут оформили путёвки 
в первый в карьере парный 
полуфинал ТБШ.

Там наших девушек ждут 
первые сеяные Катержина Синя-

кова (Чехия) и Тейлор Таунсенд (США). 
Синякова — действующая победитель-
ница АО в парном разряде (год назад 
выиграла вместе с американкой Кори 
Гауфф). У Катержины девять парных титу-
лов на мейджорах, а также олимпийское 
золото в женской паре (2020) и миксте 

(2024). Синякова — первый номер пар-
ного рейтинга WTA и точно самая силь-
ная из возможных соперниц в этой нише.

— Мы очень довольны — вы можете 
увидеть это по нашим лицам, — с улыб-
кой прокомментировала новый успех 
Диана Шнайдер в интервью на корте. — 
Отличная неделя. Мы показываем по-
трясающий теннис и хотим сыграть ещё 
лучше в следующих матчах.

— Мы стараемся действовать агрес-
сивно, хотя иногда это не получает-
ся, — подхватила мысль Мирра Ан-
дреева. — В начале матча соперницы 
показывали отличный теннис на брейк-
пойнтах. Но мы продолжали гнуть свою 
линию — и в итоге всё получилось.

Ранее россиянки говорили, что 
играют в парном турнире в своё удо-
вольствие, с молодым задором и не ис-
пытывают большого давления, осо-
бенно после того, как во втором круге 
поквитались с итальянками Сарой 
Эррани и Жасмин Паолини за финал 
Олимпиады-2024. Впрочем, сейчас, ког-
да престижный трофей так близок, всё 
может поменяться. Ведь Мирра и Диа-
на, несмотря на свои подвиги на Играх 
в Париже и недавний титул в Брисбе-
не, — единственная несеяная пара 
в женском полуфинале парного тур-
нира АО-2025. И здесь надежда только 
на высокий класс и кураж наших деву-
шек, которые отлично дополняют друг 
друга и в психологическом, и в игро-
вом плане.

« ЗДЕСЬ ОЧЕНЬ ХОЛОД-
НО ДЛЯ МЕНЯ! ПРЯ-
МО СЕЙЧАС Я ЗАМЁРЗ-

ЛА. НО Я ПОЛЮБИЛА РОССИЮ! 
МОСКВА ПОТРЯСАЮЩЕ КРАСИ-
ВА! Я КУПИЛА СЕМЬ РУССКИХ  
КУКОЛ. ДЛЯ МОИХ МАМЫ, ТЁТИ, 
ДЛЯ ВСЕХ
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Олег Шамонаев

Россиянки Мирра Андреева и Диа-
на Шнайдер продолжили побед-

ную серию в парном турнире От-
крытого чемпионата Австралии, без 
особого напряжения одолев в чет-
вертьфинале интернациональный 
дуэт Камиллы Рахимовой из России 
и Сары Соррибес Тормо из Испании 
(6:3, 6:0). С учётом турнира в Брис-
бене, который в начале нынешне-
го года принёс нашим юным соот-
ечественницам первый в карьере 
парный титул, девушки выиграли 
уже восьмой матч подряд. Все-
го с момента своего появле-
ния олимпийский дуэт одер-
жал 13 побед при двух поражениях 
и сейчас является одним из претен-
дентов на главный трофей. Он мо-
жет стать для России пер-
вым в этой дисциплине 
на турнирах «Большого 
шлема» с 2020 года и пер-
вым в Австралии за 13 лет.

В театре «Ленком» полностью 
сменилось руководство

Р уководитель столичного Театра на Юго-Западе 
Дмитрий Берестов сменил Марка Варшавера 

на должности директора театра «Ленком Марка 
Захарова». Варшавера назначили на новую долж-
ность — президента «Ленкома». Также в театре по-
явится художественный руководитель, им стал 
заслуженный работник искусств РФ Владимир 
Панков, сообщили «Известиям» в пресс-службе 
столичного департамента культуры. 

— Марк Борисович Варшавер покинул пост дирек-
тора и занимает теперь должность президента «Лен-
кома». Директором стал Дмитрий Берестов, — со-
общили в пресс-службе, подчеркнув, что Варшавер 
не покинул «Ленком», как ранее написал ряд теле-
грам-каналов.

Варшавер начал работать в «Ленкоме» в 1979 году 
главным администратором. В том же году его на-
значили на должность директора-распорядите-
ля. В 2018-м он возглавил Директорскую ложу мо-
сковских театров, а после смерти Марка Захарова 
в 2019 году стал директором «Ленкома» с расширен-
ными полномочиями. На этой должности он факти-
чески определял художественную политику театра 
с помощью режиссёрского совета. После смерти За-
харова худрука в «Ленкоме» не было, в 2022-м в теа-
тре ввели должность главного режиссёра, которую 
до 2024 года занимал Алексей Франдетти. 

Теперь художественным руководителем театра на-
значили заслуженного работника искусств РФ Влади-
мира Панкова, сообщили в пресс-службе департамен-
та культуры. Он был художественным руководителем 
столичного Центра драматургии и режиссуры. И Пан-
ков, и Берестов сохранят свои посты в театрах.

Они присоединились к числу театральных менед-
жеров, управляющих несколькими институциями. 
В их числе Владимир Машков (Театр Олега Табако-
ва и «Современник»), Константин Богомолов (Театр 
на Бронной и Театр Виктюка), Ирина Апексимова 
(Театр на Таганке, «Содружество актёров Таганки», 
«АпАрте», которые в итоге объединили в один театр), 
Евгений Герасимов (Театр сатиры, Театр Луны).
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Дмитрий Берестов

Съёмочная группа фильма «Василий» на презентации в Москве

Марк Варшавер
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